
Accoltellato sul lungomare
A Ladispoli è ancora violenza

Ieri, intorno alle 13, il litigio tra un imprenditore locale di 42 anni ed un 46enne

La scena si è svolta in via Regina Elena di fronte a decine di persone
Sul posto i Carabinieri di via Livorno e gli agenti della Polizia Locale
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Il borgo e il Castello di
Santa Severa: una storia
millenaria questo il tito-
lo della visita guidata
eccezionalmente da
Flavio Enei, Direttore
dei Musei Civici del
Castello di Santa
Severa, spazio
dellaRegione Lazio
gestito dalla società
regionale  LAZIOcrea in
collaborazione con il
Comune di Santa
Marinella,  che riapre la
stagione dei percorsi
guidati  nell’antica for-
tezza. Dopo il lungo
stop imposto dalle chiu-
sure legate al Covid 19,
sabato 29 maggio alle
16.30 e alle 17.30 ritor-
nano le visite guidate a
cura di Coopculture. E
per questa ripartenza la
visita guidata sarà gra-
tuita con l’acquisto del
biglietto di ingresso ai
Musei. Sarà un itinera-
rio alla scoperta del
complesso monumenta-
le del Castello di Santa
Severa, con i suoi due
musei, il Borgo, la Rocca
e la Torre Saracena. Un
suggestivo racconto per
conoscere come a Santa
Severa, dal mare, giun-
sero sulla spiaggia,
dove ora sorge il
Castello, i primi pionie-
ri dell’arte della naviga-
zione con i loro preziosi
carichi di merci e con i
loro patrimoni di idee,
nuove tecnologie, tecni-
che artistiche e nuovi
culti. 
In vista delle festività
del 2 giugno, inoltre, i
musei del complesso
saranno aperti al pub-
blico in via straordina-
ria anche lunedì 31
maggio.

SANTA SEVERA

Visite guidate
al Castello
Si riparte
da sabato

Erano circa le 13.00 di ieri
quando delle grida legate ad
un litigio hanno attirato l’atten-
zione di decine di persone che
in quel momento si trovavano
nella zona. Poi dalle parole si è
passati alle mani ed infine alle
armi. Due uomini coinvolti
nella colluttazione, entrambi di
Ladispoli. Il primo, del ’79, tito-
lare di un’attività in città avreb-
be sferrato una coltellata ad un
uomo del ’75.

1991-2021: trent’anni fa nasceva l’Assovoce
Oggi patrimonio della comunità di Cerveteri. Sindaco, amministratori e istituzioni invitati d’onore

di Alberto Sava

Imminente l’uscita in edicola
dello Speciale (n.2) che la Voce
pubblica per riconoscere e far
conoscere ai cittadini quanti con
il loro impegno e talento danno
lustro a Cerveteri. Lo speciale di
questa settimana parla del
volontariato: ripercorreremo la
storia di vita dell’Assovoce,
l’associazione che ha donato

trent’anni ininterrotti di impe-
gno al servizio della nostra
comunità. Tanti di noi devono
tanto a così pochi. Grazie a voi
tutti! Ed ora la notizia di un
appuntamento importante,
segnale di speranza in attesa
della conferma definitiva del
graduale ritorno alla normalità
per noi tutti. Domenica 30 mag-
gio l’Assovoce incontrerà le isti-
tuzioni cittadine in occasione

del trentennale dell’associazio-
ne. I volontari hanno invitato il
sindaco Alessio Pascucci e tutti
gli amministratori comunali,
unitamente alle autorità militari
e religiose, al ‘Cavallino Matto’
per un sobrio brindisi, nel
rispetto delle regole preventive
imposte dall’emergenza sanita-
ria in corso.

Roma, si apre
un’altra voragine

Due vetture sprofondano nel garage sottostante
Nessuna persona ferita, strada chiusa al traffico

Eitan, il bimbo di cinque anni
unico sopravvissuto alla strage
della funivia del Mottarone è
ricoverato all’ospedale infantile
Regina Margherita di Torino, nel
reparto rianimazione diretta dal
dottor Giorgio Ivani. Come
riporta l’Ansa, la risonanza
magnetica a cui è stato sottopo-
sto lunedì non ha evidenziato
danni neurologici, sia a livello
celebrale sia a livello del tronco
encefalico; nella giornata di oggi
i sanitari inizieranno un lento e
graduale risveglio. La prognosi
resta riservata ma filtra tra i sani-
tari un cauto ottimismo. Per que-
sto - spiega li direttore generale
della Città della Salute Giovanni
La Valle, “l’equipe del dottor
Ivani ha iniziato l’inter per il
risveglio che consiste nel ridurre
i dosaggi dei farmaci che lo stan-
no tenendo in coma farmacologi-
co. Nelle prossime ci sarà una
riduzione sempre più graduale”.

Tragedia di Mottarone

Forza Eitan,
è iniziato

il risveglio
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Nuovo terremoto nella squadra
di giunta del sindaco Grando.
Pare infatti che a breve ci sarà
un nuovo cambio di poltrone.
Fari puntati sull’assessorato alle
Attività Produttive, oggi nelle
mani dell’ottima Francesca
Lazzeri. Non si parla in alcun
modo di rimpasto ma richiesta
di dimissioni. Si tratterebbe di
un allargamento della maggio-
ranza... verso sinistra.

Ladispoli

Giunta Grando
Nuovo cambio,

arrivano soccorsi
da... sinistra

Ieri mattina la Sala Operativa VVF ha inviato
presso via Zenodossio a Roma, la squadra VVF
di Tuscolano 1 (3/A) ed il funzionario di guardia
per una voragine stradale. Nessuna persona è
rimasta coinvolta, il cedimento del manto stra-
dale (profondo circa  6 metri e lungo 12 ) ha inte-

ressato due autovetture sprofondate sotto il
garage sottostante una palazzina nella medesi-
ma via e recando danni alle condotte della rete
idrica. Via Zenodossio è stata chiusa tempora-
neamente al transito dei veicoli e dei pedoni. Sul
posto anche il personale di Acea ed Italgas.
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È necessario un vaccino pedia-
trico per il Covid? Se, infatti, le
complicanze mediche del
virus finora non hanno colpito
pesantemente la categoria
degli under 16, la trasmissibi-
lità tra i minori e gli effetti
indiretti seguiti alla chiusura
delle scuole potranno essere
contenuti solo vaccinandoli.
Inoltre, solo vaccinando anche
massicciamente la popolazio-
ne pediatrica sarà possibile
evitare la comparsa di nuove
varianti. È quanto ha afferma-
to la prof.ssa Susanna
Esposito, presidente di
WAidid, l’Associazione
Mondiale per le Malattie
Infettive e i Disordini
Immunologici, Ordinario
presso il Dipartimento di
Medicina e Chirurgia
dell'Università di Parma e
Direttore della Clinica
Pediatrica dell'Ospedale dei

Bambini Pietro Barilla, inter-
venuta al Congresso della
Società Europea di
Infettivologia Pediatrica
(ESPID), nel corso di una rela-
zione in cui sono stati presen-
tati gli aggiornamenti sui vac-
cini per i minori di 16 anni
attualmente allo studio, in
particolare i vaccini di Pfizer e
Moderna che hanno avviato le
sperimentazioni. “Se è vero
che in Europa - ha dichiarato
Susanna Esposito - il COVID-
19 non ha causato alcun ecces-
so di mortalità tra i bambini e
che il ruolo dei minori nella
trasmissione del virus si sia
rilevato modesto, il loro coin-
volgimento nella campagna
vaccinale è ora essenziale, non
solo per la protezione indivi-
duale, ma soprattutto per limi-
tare la circolazione del virus.
Inoltre, gli effetti indiretti
della pandemia sulla salute

dei più giovani sono stati
drammatici, per le gravi con-
seguenze psicologiche e le
dipendenze che molti di loro
hanno sviluppato”. Pfizer, già
approvato negli USA, in
Canada e in Europa per i mag-
giori di 12 anni, ha avviato la
Fase 1 della sperimentazione
su una popolazione di circa
5000 bambini di età compresa
tra 6 mesi e 11 anni, testando-
ne la tollerabilità, intesa come
la frequenza e la gravità degli
effetti collaterali del vaccino.
Più avanti la sperimentazione
del vaccino Moderna, che sta
concludendo la Fase 2 con la
somministrazione di due dosi,
a distanza di 28 giorni l’una
dall’altra, su una platea di sog-
getti dai 6 mesi agli 11 anni,
verificandone gli effetti, sia in
termini di sicurezza che di
immunogenicità, vale a dire la
capacità del vaccino di indurre

una risposta immunitaria pro-
tettiva. C’è poi il vaccino della
cinese Sinovac, autorizzato e
rilasciato in 300 milioni di dosi
per la popolazione adulta.
Secondo l’azienda orientale,
che non ha ancora pubblicato i
dati ma che ha concluso una
fase di sperimentazione su un
campione di 500 soggetti di
età pediatrica, il vaccino sareb-
be sicuro ed efficace anche
nella fascia 3-17 anni. Dal
punto di vista biologico, con-
cordano gli esperti, non ci
sarebbe motivo di aspettarsi
differenze nella copertura vac-
cinale delle varianti nei bam-
bini rispetto agli adulti e, anzi,
proprio vaccinando anche la
popolazione pediatrica sarà
possibile evitare la comparsa
di nuove varianti. Proprio per
questo motivo gli esperti si
appellano affinché già dall’im-
minente estate possano partire

le vaccinazioni degli adole-
scenti tra i 12 e i 17 anni. La
durata dell'immunità indotta
dal vaccino contro l'infezione
da SARS-CoV-2 nei bambini
dovrà essere seguita nel
tempo. I risultati di tali studi
aiuteranno gli esperti a deci-
dere se i bambini avranno
bisogno di richiami in futuro. I
ricercatori devono anche stu-
diare se i vaccini COVID-19
possono essere combinati con
gli altri vaccini di routine som-
ministrati in età pediatrica.
“Gli studi sui bambini sono
partiti più tardi rispetto a
quelli sugli adulti - conclude
Susanna Esposito - e per que-
sto solo di recente vi è stata
l’approvazione della vaccina-

zione contro COVID-19 a par-
tire dai 12 anni di età e stiamo
attendendo i dati sull’efficacia
e la sicurezza dei vaccini nella
fascia di età 6 mesi-11 anni.
Sebbene siano considerati a
basso rischio di sviluppare
forme gravi di Covid-19,
anche bambini e adolescenti
possono trasmettere il virus e
contribuire, quindi, alla diffu-
sione del contagio. Grazie alle
vaccinazioni degli adolescenti
e, a seguire, dei bambini più
piccoli, sarà, inoltre, possibile
evitare che i nostri ragazzi non
vadano a scuola, con tutti i
vantaggi psico-affettivi, edu-
cativo-formativi e di inclusio-
ne sociale delle lezioni in pre-
senza”. 
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Sono 2.490 i contagi da Covid-19 riscontrati in
Italia nel corso delle ultime 24 ore, a fronte di
107.481 tamponi fra test molecolari e antigeni-
ci rapidi, con un tasso di positività che si atte-
sta al 2,3%, in sostanziale stabilità rispetto a
ieri, quando era al 2,2%. E’ quanto emerge dal
bollettino odierno, diramato dal Ministero
della Salute. Torna in alto il numero dei nuovi
decessi, 110 nelle ultime 24 ore (ieri erano 72),
per un totale pari a 125.335 morti da inizio
emergenza. Al momento, i contagiati sono
276.439 (-4.653), di cui 266.107 in quarantena,
8.950 (-211) ricoverati nei reparti ospedalieri
di area medica e 1.382 (-28) ricoverati nei
reparti ospedalieri di terapia intensiva, che
contano 48 nuovi ingressi. I guariti, nelle ulti-
me 24 ore, sono 7.032, per un totale pari a
3.792.898 persone. Contando anche guarigioni
e decessi, finora il virus ha colpito 4.194.672
persone e sono stati eseguiti 64.665.967 tam-
poni - di cui 48.484.559 processati con test

molecolare e 16.181.408 processati con test
antigenico rapido - su 27.667.011 pazienti.
Prosegue, infine, la campagna vaccinale:
secondo i dati del Ministero della Salute, a
oggi sono 31.060.071 le persone che hanno
ricevuto il vaccino contro il Covid-19, su
32.975.467 dosi consegnate. Di queste, il
17,34%, cioè 10.275.622 persone, hanno com-
pletato il ciclo vaccinale. 

Covid-19, Locatelli (Css): “Potremmo
togliere le mascherine da metà luglio”

“E’ altamente improbabile” che possa esserci un
altro lockdown. “Tutte le decisioni sono state
prese per non esporci al rischio di dover richiu-
dere. La campagna di vaccinazione fa la diffe-
renza” e di togliere la mascherina “credo potre-
mo parlarne nella seconda metà di luglio, elimi-
nando l’obbligo solo all’aperto, o anche al chiu-

so tra persone vaccinate e non soggette a ‘fragi-
lità’”. Così, alla Stampa, il Presidente del
Consiglio Superiore di Sanità e coordinatore del
Cts, Franco Locatelli. Per quanto riguarda il
piano vaccinale, aggiunge, “condivido le consi-
derazioni del generale Figliuolo: la corsa alla
vaccinazione ‘indiscriminata’ è inutile, bisogna
dare priorità a chi rischia in caso di contagio”.
Sui vaccini ai giovanissimi, “una volta che sarà
arrivato il via libera” da parte dell’Ema, che si
pronuncerà alla fine di maggio, “e avremo
messo al sicuro le fasce di popolazione a rischio,
potremo partire con gli studenti, così da assicu-
rare la didattica in presenza e in sicurezza nel
prossimo anno scolastico”. “E’ largamente pos-
sibile che avremo bisogno di una terza dose, ma
è un tema che si porrà non prima di ottobre” e,
per quanto riguarda l’obbligo vaccinale, “al
momento non vedo gli estremi per discuterne.
Lo scenario attuale non rende necessario l’obbli-
go se non per gli operatori sanitari”. 

Covid-19, in Italia 110 morti in 24 ore
Contati 2.490 nuovi contagi su 107.481 tamponi, 31.060.071 i vaccinati

Covid e minori, intervento del prof. Esposito dell’Università di Parma
“Uno stop alle nuove varianti solo
vaccinando adolescenti e bambini”

Covid-19, Ghebreyesus
(Oms): “Stimiamo 
che almeno 115mila
operatori sanitari 
siano morti”
“Per quasi 18 mesi, gli operato-
ri sanitari e di cura nel mondo
sono stati in bilico tra vita e
morte. Hanno salvato innume-
revoli vite e combattuto per
altri che, nonostante i loro
migliori sforzi, sono scivolati via.
Molti si sono infettati a loro
volta e, sebbene le segnalazioni
siano scarse, stimiamo che
almeno 115mila operatori sani-
tari e assistenziali abbiano paga-
to il prezzo più alto al servizio
degli altri”. 

in Breve



La sicurezza sul lavoro e la
tutela dell’ambiente sono
regolate da un corpus norma-
tivo ampio e complesso, in
costante mutamento. Tutte le
aziende sono tenute a conosce-
re nel dettaglio queste norme e
a organizzarsi per applicarle
correttamente, seguendone
attentamente l’evoluzione. Per
questo Wolters Kluwer Legal
& Regulatory Italia, leader nei
servizi di informazione, soft-
ware e formazione per profes-
sionisti, aziende e Pubblica
Amministrazione, ha creato
One HSE: un sistema intelli-
gente di informazione, aggior-
namento e pratica professio-
nale pensato per HSE
Manager, RSPP, Consulenti e
Tecnologi alimentari che
garantisce soluzioni, risposte e
strumenti operativi per tutte le
fasi di lavoro. «La pandemia
ha modificato drasticamente
alcune delle priorità in mate-
ria di organizzazione azienda-
le, accelerando anche la pro-
pensione all’informatizzazio-
ne dei processi nel controllo
delle procedure interne, nella
raccolta e nell’analisi dei dati –
sottolinea Antonella
Loporchio, VP Product &
Segment Marketing di Wolters
Kluwer Legal & Regulatory
Italia. - A questo si aggiungo-
no i progetti previsti dal Piano
Nazionale di Ripartenza e
Resilienza che puntano al

rispetto degli obiettivi Green.
Questo affollamento normati-
vo fa sì che gli HSE Manager e
i professionisti esperti di sicu-
rezza aziendale abbiano sem-
pre più bisogno di strumenti
rapidi e affidabili da cui trarre
risposte concrete e che li pos-
sano guidare nel prendere
decisioni altamente critiche e
di grande impatto sulla vita
aziendale e delle pubbliche
amministrazioni». One HSE è
la soluzione digitale in mate-
ria di sicurezza e igiene sul
lavoro, tutela dell’ambiente e
igiene degli alimenti, studiata
per supportare gli operatori
del settore nel garantire la
compliance normativa e il
miglioramento continuo. Il
sistema consente di monitora-
re costantemente il quadro
normativo e giurisprudenzia-
le, accedendo anche a com-
menti, approfondimenti tecni-
ci e guide pratiche, oltre a
strumenti per la formazione,
procedure e supporti pratici.
«Uno dei principali punti di
forza di One HSE è di poter
contare su un sistema integra-
to di informazioni e aggiorna-
mento corredato di strumenti
esplicativi e operativi, – conti-
nua Antonella Loporchio. – Il
sistema si avvale di una molte-
plicità di competenze, giuridi-
che e tecniche, per supportare
al meglio i professionisti HSE
che si trovano a gestire temi

molto eterogenei e che richie-
dono conoscenze specialisti-
che. Inoltre, One HSE è in
grado di progettare e realizza-
re servizi di monitoraggio e
alerting personalizzati per
rispondere alle esigenze speci-
fiche di Aziende e Pubblica
Amministrazione».
Nell’ultimo anno è aumentata
in tutti gli ambiti l’attenzione
alla compliance e in particola-
re nel settore HSE che, sulla
spinta dell’emergenza sanita-
ria, è diventata fondamentale
in quanto fattore abilitante per
la business continuity. A que-
sto si aggiunge la sempre più
elevata propensione a gestire
il risk management con un
approccio non solo di preven-
zione e protezione ma intro-
ducendo, rispetto agli elemen-
ti più strettamente legati alla
strategia aziendale, il princi-
pio di precauzione. One HSE
offre contenuti operativi di
supporto per le varie fasi
PDCA e in abbinamento con il
software SIMPLEDO, svilup-
pato sempre da Wolters
Kluwer Legal & Regulatory
Italia, rappresenta una solu-
zione unica per gli operatori
del settore. One HSE fa parte
dell’ecosistema One, la piatta-
forma digitale di ricerca intel-
ligente che permette al profes-
sionista di rendere l’attività
più produttiva ed efficiente di
cui fanno parte One FISCALE,

dedicato agli Studi fiscali e
Aziende, One LEGALE, per
Corporate legal department e
Studi legali, e One LAVORO,
punto di riferimento per i con-
sulenti del lavoro e HR
Manager. 
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“Il nome di Enrico Michetti come candidato
sindaco per Roma? I nomi che circolano
sono diversi, come diverse sono le ipotesi”.
Queste le parole ai microfoni di Radio 24,
Giorgia Meloni, Presidente di Fratelli
d’Italia. I nomi, ha precisato, saranno
discussi anzitutto con i partner di centrode-
stra: “Da settimane chiedo la convocazione
di un tavolo, però penso che il modo miglio-
re di operare sia decidere insieme. Noi lavo-
riamo per vincere nei Comuni. Siamo per-

fettamente in tempo e in partita”. A Roma,
ha detto ancora Meloni, il centrodestra si
presenterà “con un unico candidato, gli altri
con tre”. Ma non tutto è compiuto, visto che
comunque, al netto delle scelte che dovreb-
bero essere nella gran parte dei casi orienta-
te su candidati ‘tecnici’ di area. Salvini alla
fine della riunione di coalizione ha fatto
sapere di attendere risposte da due nomi di
alto profilo per Milano e per Bologna, “li
sentirò personalmente, parliamo di un pri-

mario e di un grande imprenditore, la riser-
va sarà sciolta “a breve”. E’ chiaro che il lea-
der della Lega, non li indica, in attesa di una
convergenza di tutti gli alleati. Su Roma,
Salvini, getta la palla sul terreno della
Meloni, è lei che deve proporre il nome,
visto che a Roma la sua forza e la rappresen-
tatività è decisamente più avanti rispetto a
quella del Carroccio. Nei prossimi giorni ci
potrebbero essere delle novità. La campa-
gna elettorale è ancora lunga.

Il Centrodestra non vuole scoprire i nomi dei candidati delle grandi città

La Campagna elettorale è ancora lunga
Giorgia Meloni (FdI): “I nomi che circolano sono diversi, come diverse sono le ipotesi”

“Siamo in una fase emer-
genziale che ci obbliga a
procedere con celerità,sbu-
rocratizzando tutte le proce-
dure superflue”. E’ quanto
ha detto il Ministro agli
Affari Esteri, Luigi Di Maio,
in merito al Dl
Semplificazioni, che appro-
derà in Consiglio dei
Ministri la prossima setti-

mana. “Semplificare le pro-
cedure rispettando la legali-
tà”, ha proseguito, precisan-
do poi che è necessario sen-
tire i Sindaci, perchè “loro,
più di tutti, sanno cosa serve
alle comunità per procedere
spediti verso una ripartenza
che metta al centro le rifor-
me necessarie. Creiamo un
forum dove confrontarci”. 

Dl Semplificazioni, Di Maio:
“Sburocratizzare le procedure
superflue, ascoltiamo i Sindaci”

“Sul certificato verde, la ver-
sione europea che abbiamo
testato ci piace e a metà giu-
gno siamo pronti, i primi di
luglio partirà”. Lo dice il
ministro dell’Innovazione
Tecnologica e Transizione
digitale, Vittorio Colao, par-
lando a Italian Tech, sul sito
del quotidiano Repubblica.
“Col certificato - continua il
ministro - si potranno evitare
possibili restrizioni e quaran-

tene. E’ un certificato, non un
passaporto. Forse non si
dovrà neanche scaricare,
probabilmente si riceverà
con una notifica. Chi ha l’app
Io potrà averlo dentro
l’app”. Il ministro ha poi
aggiunto che anche l’app
“Immuni avrà dentro il certi-
ficato, che è un QR code e
può essere messo nell’ Apple
Wallet, potrà essere messo
dappertutto”.

A metà giugno pronto
il Green Pass, disponibile
sulle applicazioni Io e Immuni

Sicurezza sul lavoro e tutela ambientale:
tutti gli strumenti per l’HSE Manager 
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Il capo della diplomazia Ue, Josep Borrell, ha
avuto oggi un colloquio con Sviatlana
Tsihanouskaya, leader dell’opposizione bielo-
russa, “dopo l’atto coercitivo di ieri da parte del
regime di Minsk, che ha oltrepassato un’altra
linea rossa, mettendo a repentaglio la sicurezza
di passeggeri ed equipaggio dell’aereo nella
sua chiara azione per arrestare un attivista bie-
lorusso”. Lo riferisce, su Twitter, lo stesso espo-
nente di Bruxelles, sottolineando che il
Consiglio europeo odierno, in programma alle
ore 19, “discuterà la prossime mosse”. Il tema è
stato posto al primo punto dell’agenda, ammet-
te il diplomatico. 

Bielorussia, Mosca difende
Minsk: “L’Occidente valuti
l’accaduto a mente lucida”

Il ministro degli Esteri di Mosca ha difeso, defi-
nendolo “ragionevole”, l’approccio della
Bielorussia nei confronti delle critiche per aver
dirottato un volo passeggeri Ryanair che ha
portato all’arresto di un oppositore che si trova-
va a bordo. Il dicastero degli Esteri di Minsk ha
espresso la sua “disponibilità a seguire tutte le
regole internazionali, a garantire la piena tra-
sparenza e persino ad ospitare, se necessario,
esperti internazionali”, ha detto Sergej Lavrov.
Tutto ciò rappresenta “un approccio del tutto
ragionevole”. L’esponente della diplomazia del
Cremlino invita così la comunità internazionale
a “valutare a mente lucida la situazione”. Il pre-
sidente della Commissione per la Comunità
degli Stati Indipendenti della Duma russa,
Leonid Kalashnikov, sottolinea. Minsk “ha il
diritto di scegliere i metodi che considera fatti-

bili e necessari” per contrastare le minacce alla
sua sicurezza nazionale, ha affermato. “E’ un
Paese indipendente. Se individuano una minac-
cia alla loro sicurezza, devono combatterla”,
conclude. 

Bielorussia, la Francia all’Ue:
“Proponiamo no-fly zone sul Paese”

La Francia suggerisce all’Unione europea di
introdurre il “divieto dello spazio aereo” della
Bielorussia dopo il dirottamento di ieri nei cieli
del Paese. I capi di Stato e di governo del vec-
chio continente sono chiamati ad esaminare
questa sera nuove sanzioni contro il regime di
Minsk, considerato l’ultima dittatura in
Occidente, in reazione a quanto accaduto ieri al
volo della Ryanair. Lo dichiara il segretario di
Stato francese agli Affari europei, Clément
Beaune, in un’intervista a radio RMC. Tale
opzione dovrebbe essere valutata nel Consiglio
europeo previsto oggi a Bruxelles. 

Bielorussia, la Lituania: 
“Via  i nostri cittadini 

dal Paese e divieto di sorvolo”
La premier lituana, Ingrida Simonyte, ha defi-
nito “insicuro” lo spazio aereo della
Bielorussia dopo che ieri un aereo della
Ryanair in volo da Atene a Vilnius è stato
costretto ad atterrare a Minsk per un misterio-
so allarme bomba. L’azione ha avuto come
obiettivo l’arresto del giornalista e dissidente
Roman Protasevich, che era a bordo del
mezzo. 
“E’ un atto di terrorismo di Stato indirizzato
contro la sicurezza dei cittadini dei Paesi
dell’Unione Europea e di altri Paesi, contro i
rappresentanti della società civile bielorussa
che cercano un rifugio dalla persecuzione del
regime e inoltre contro l’aviazione civile inter-
nazionale”, ha detto la numero uno del gover-
no di Vilnus, evidenziando che “lo spazio
aereo della Bielorussia è insicuro per tutti”. 
Il ministro degli Esteri lituano Gabrielius
Landsbergis ha vietato il sorvolo di quest’ulti-
mo e ha rivolto via Twitter un appello ai suoi
connazionali, chiedendo loro di lasciare imme-
diatamente il Paese. 
“Le minacce senza precedenti del regime bie-
lorusso che ha dirottato l'aereo Ryanair il 23
maggio richiedono una risposta immediata”,
si legge sul social network. 
Stop ai voli, in quest’area, dalla compagnia
aerea regionale, AirBaltic, con sede in
Lettonia. Lo annuncia la società in un comuni-
cato. 

“Scandalo internazionale”
Bielorussia, Ue: “Minsk ha superato la linea rossa. Ci saranno conseguenze”

L’ex Presidente del Myanmar e
Premio Nobel per la Pace, Aung San
Suu Kyi, è comparsa in tribunale per
la prima volta dalla sua destituzione,
a cui è seguito l’arresto. A renderlo
noto è il suo legale, Min Min Soe. “Il
partito estromesso esisterà fino a
quando esisterà il popolo”, ha
dichiarato Suu Kyi in aula. Soe ha
precisato che l’ex Presidente “ha
auspicato che il suo popolo rimanga
in buona salute e ha affermato che la
Lega nazionale per la Democrazia
continui a esistere perché è stata fon-
data per le persone”. 

L’ex Presidente del Myanmar e Premio Nobel per la Pace
in aula per la prima volta dalla sua destituzione prima dell’arresto
Aung San Suu Kyi compare in tribunale

“Facendo seguito alla nostra tranquilla e inten-
sa diplomazia per realizzare un cessate il fuoco
tra Israele e Hamas, ho chiesto al mio segreta-
rio di Stato, Antony Blinken, di recarsi in
Medioriente questa settimana. Durante il suo
viaggio, Blinken incontrerà i leader israeliani
sul nostro impegno ferreo per la sicurezza di
Israele. Continuerà gli sforzi della nostra
amministrazione per ricostruire i legami e il
sostegno al popolo e ai leader palestinesi, dopo
anni di abbandono. E coinvolgerà altri partner
chiave nella regione, anche nello sforzo inter-
nazionale coordinato per garantire che l’assi-
stenza immediata raggiunga Gaza in un modo
che avvantaggi le persone lì e non Hamas, e

per ridurre il rischio di ulteriori conflitti nei
prossimi mesi”. E’ quanto fa sapere, in una
nota divulgata dalla Casa Bianca, il Presidente
degli Stati Uniti, Joe Biden. 

Israele-Hamas, Biden: “Ho chiesto
a Blinken di recarsi in Medioriente”

La Tv al servizio dei cittadini

Gruppo Amici Tv

La Tv al servizio dei cittadini

Gruppo Amici Tv



Ieri mattina, martedì 25 maggio, dopo
9 mesi di intensa formazione, di cui tre
a distanza per l’emergenza connessa al
Corona-virus, 488 allievi Vigili del
fuoco del 89° corso hanno giurato
fedeltà alla Repubblica Italiana. La
cerimonia si è svolta per la terza volta,
come nello scorso mese di novembre,
nel rispetto delle misure per il contra-
sto alla pandemia Covid, con gli allievi
schierati in tutta Italia in collegamento
video con le scuole centrali antincen-
dio di Roma Capannelle dove erano
presenti il sottosegretario di Stato
Sibilla, il Capo dipartimento Laura
Lega, il Capo del corpo dei Vigili del
fuoco Fabio Dattilo. Il capo del Corpo
ha salutato i nuovi colleghi, riferendo-
si all’incidente di domenica della funi-
via a Stresa, ricordando che “ancora
una volta un percorso così significati-
vo è stato segnato da questo evento
senza precedenti, ma come sempre
l’immagine è emblematica: il pericolo
sullo sfondo e i vigili schierati comun-
que”.

Sottosegretario Sibilia: “Al lavoro
perché anche mezzi e caserme
siano ecologiche e sostenibili”

“Oggi (ieri, ndr) 492 allievi dei Vigili
del fuoco dell'89° corso, collegati da
tutta Italia, hanno giurato fedeltà alla

Repubblica Italiana. Nei nove mesi
della loro formazione, gli allievi e le
allieve hanno appreso le conoscenze e
le tecniche per poter operare al servi-

zio del cittadino. E’ con grande orgo-
glio che celebro il loro ingresso nella
famiglia del Corpo Nazionale dei
Vigili del Fuoco, in favore della quale

non mancherò di continuare a
lavorare perché siano rispettati i diritti
di ogni singolo operatore e perché ne
ottengano degli altri. Nel PNRR
andranno appostati nuovi fondi per
l’ammodernamento del parco mezzi
dei Vigili del Fuoco, con una particola-
re attenzione per i quelli “green”,
rispettosi dell’ambiente, che sfruttino
l’elettrico e le fonti rinnovabili, perché
tutti siamo chiamati a contribuire alla
perfetta attuazione della transizione
ecologica: anche nei corpi dello Stato.
Queste scelte orientate al futuro
dovranno riguardare anche le sedi, che
dovranno via via diventare energetica-

mente efficienti. Un’idea che
potrebbe aiutare a raggiungere questo
scopo è quella dell'estensione del
Superbonus 110% anche agli edifici
pubblici, ivi incluse le caserme dei
Vigili del Fuoco. Una simile scelta rien-
trerebbe nel piano più organico di
ammodernamento degli edifici. E’ un
diritto anche di questi nuovi Vigili del
Fuoco, i 492 che oggi hanno giurato di
aiutare per professione i nostri concit-
tadini nelle situazioni di emergenza,
aspirare ad un futuro più “green” e
sostenibile”. E’ quanto afferma il sotto-
segretario all’interno Carlo Sibilia, a
margine della cerimonia del giuramen-
to dell’89° corso dei Vigili del Fuoco.
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Concluso l’89° corso, in 488 hanno giurato fedeltà alla Repubblica Italiana 
La cerimonia di giuramento

dei nuovi Vigili del Fuoco



Arresto Di Fazio: 
l’imprenditore resta 
in silenzio davanti al Gip 

Sanzionate tre concessionarie per complessivi 2,5 milioni di euro 
Auto di lusso acquistate in contanti,
supermulta della Finanza a Treviso

“Non esiste violenza peggiore di quella che si fa chiamare
amore”, recita lo spot pubblicitario realizzato per supportare la
causa di Svs Donna Aiuta Donna Onlus, impegnata dal 1997 nel-
l’aiutare le persone che hanno subito violenze e maltrattamento,
e per sostenere la raccolta fondi attivata per aiutare
l’Associazione di volontariato. Da 24 anni Svs Donna Aiuta
Donna Onlus affianca le operatrici del Soccorso Violenza
Sessuale e Domestica (SVSeD) della Clinica Mangiagalli di
Milano (Fondazione Irccs Cà Granda Ospedale Maggiore
Policlinico) che, quotidianamente, assistono le vittime nel loro
complesso percorso di uscita dalla violenza. L’associazione è spe-
cializzata nella consulenza e assistenza legale, grazie a un pool di
avvocati che fornisce consulenza e assistenza penale e civile.
L’Associazione promuove, inoltre, appuntamenti di formazione

rivolti ai cittadini e agli studenti con interventi nelle scuole. Il
progetto no-profit è nato da un’idea di Debora Magnavacca,
volontaria dell’Associazione e partner della casa di produzione
Mercurio Cinematografica, che ha lavorato allo spot tra febbraio
e aprile, nonostante le difficoltà generate dall’emergenza Covid-
19, insieme a un team di sole donne. Dalla creatività alla produ-
zione fino alla comunicazione, tutte le figure coinvolte hanno col-
laborato pro bono. A dirigere lo spot la regista Elisa Fuksas. La
colonna sonora è invece interpretata da Ornella Vanoni, che ha
concesso con piacere, a titolo gratuito, l’utilizzo del brano "Che
sia buona vita". Soddisfazione per l’iniziativa da parte di Rossella
Nunziata, Presidente Svs Dad Onlus: “Siamo molto grate al
gruppo di generose professioniste che ha fatto squadra realizzan-
do questo efficace progetto per consentire all’Associazione di

lanciare un messaggio contro la violenza sulle donne e per racco-
gliere fondi utili a finanziare progetti a loro favore”, ha dichiara-
to. “È molto importante sensibilizzare su questo problema per-
ché sono ancora troppe le donne e le ragazze che fanno fatica a
riconoscere la violenza e a trovare la forza per chiedere aiuto. I
centri antiviolenza come Svs Dad Onlus sono il posto giusto al
quale rivolgersi per uscire dalla violenza e ricostruirsi una vita”.
Lo spot pubblicitario - a cui hanno lavorato, oltre a Mercurio
Cinematografica, anche Wunderman Thompson per la creatività
e Aida Partners per l’ufficio stampa - sarà veicolato sui social net-
work e a partire dal 13 giugno in televisione. Si inizierà con Sky,
che lo trasmetterà fino al 27 giugno. 

Continua l’operazione “Salone
di Lusso”, che ha portato a
una sanzione complessiva di
2,5 milioni di euro – da un
minimo di 3mila a un massi-
mo di 50mila euro a testa – da
parte delle Fiamme Gialle del
Comando Provinciale di
Treviso a clienti di tre conces-
sionarie che avevano pagato
l’anticipo per delle auto di
lusso in contanti, andando

oltre il limite consentito
all’epoca dei fatti di 3mila
euro. 
L’indagine della Guardia di
Finanza aveva portato all’indi-
viduazione nello scorso
novembre di un gruppo crimi-
nale, attivo dal 2015, dedito
alla truffa aggravata ai danni
dello Stato e al falso ideologico
nel commercio di autovetture
di provenienza comunitaria,

arrivando ora a questo impor-
tante risultato, venuto fuori
dopo aver individuato un
primo gruppo di 25 clienti. I
soggetti coinvolti sono resi-
denti nelle province di
Treviso, Belluno, Padova,
Venezia, Verona, Vicenza,
Pordenone, Piacenza e
Cosenza, e hanno risposto ad
annunci online di auto prove-
nienti da Germania, Francia,

Spagna e Belgio. In molti casi i
suddetti clienti arrivavano
anche ad ignorare il divieto
per legge di pagare sopra una
soglia di contanti, dei quali
cinque concessionari hanno
approfittato per richiedere
loro di effettuare transazioni
“non tracciabili”, agevolando
quindi il perfezionamento
delle compravendite evaden-
do l’IVA.

Antonio Di Fazio non ha
risposto al Gip del Tribunale
di Milano. L’imprenditore far-
maceutico è stato arrestato
sabato con l'accusa di violenza
sessuale nei confronti di una
studentessa 21enne. L’uomo
l’aveva drogata sciogliendo
nel caffè e nel succo d’arancia
una dose potenzialmente leta-
le di benzodiazepine, poi
l’avrebbe spogliata, fotografa-
ta e violentata. “E’ molto con-
fuso e provato, non sta bene,
io l’ho sempre conosciuto
come una persona cordiale,
onesta e tranquilla, poi non
posso sapere se avesse una
doppia vita, non è mai trape-
lato nulla a riguardo”, ha
detto ai giornalisti il suo lega-
le, Rocco Romellano. Per
quanto riguarda la scelta
presa da Di Fazio di non
rispondere, ha proseguito:
“Allo stato non siamo entrati
nel merito delle accuse, che
sono piuttosto gravi, appro-
fondiremo e vedremo se chie-
dere un interrogatorio”.
Sempre questo lunedì è inizia-
ta circa un’ora fa, al Tribunale

di Milano, la deposizione di
due ragazze, considerate vitti-
me dell’imprenditore farma-
ceutico Antonio Di Fazio, trat-
to in arresto lo scorso sabato
per violenza sessuale verso
una studentessa di 21 anni,
amica di famiglia, cui aveva
garantito uno stage lavorati-
vo. 
L’uomo, invece di svolgere un
colloquio, aveva drogato la
giovane con una dose di ben-
zodiazepine che avrebbe
potuto essere mortale. La
sostanza era stata sciolta nel
caffè e nel succo d’arancia, ed
era stata ingerita dalla ragaz-
za, che aveva perso conoscen-
za. Quindi, mentre la giovane
non era cosciente, l’uomo
l'avrebbe spogliata, l’avrebbe
fotografata e l’avrebbe violen-
tata. 
Questa metodologia sarebbe
stata utilizzata da Di Fazio con
altre ragazze, almeno tre
secondo gli investigatori. Le
due ragazze, a colloquio con il
Procuratore Aggiunto Letizia
Mannella, stanno riferendo
quanto era loro accaduto.
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Svs Donna aiuta Donna Onlus
Arriva lo spot realizzato da un team di donne durante la pandemia 

Impossible food. Con questo
nome, coniato da Antiaging
Italian Food, la start up italiana
del mangiare bene e sano fonda-
ta dalla nutrizionista Chiara
Manzi, Premio Oscar per la salu-
te 2018 nel campo dell'alimenta-
zione, e dal manager Danilo
Pertosa, si indicano quei cibi par-
ticolarmente buoni, comunemen-
te considerati grassi e nocivi per
la salute, che sono stati riformu-
lati in una versione sana, ed
estremamente gustosa. Il trucco,
se così si può definire, sta in anni
di sperimentazioni scientifiche
per ridurre grassi e calorie nei
cibi e nella ricerca maniacale
delle materie prime di più eleva-
ta qualità. Tra gli Impossible
Food nati nei laboratori di Libra,
il primo ristorante della start up,
dove vengono preparati i cibi con
il Metodo Scientifico Cucina

Evolution, alcuni dei più amati
sono il burro prebiotico e il for-
maggio zero grassi. Preparazioni
artigianali e genuine, che, a
dispetto di un gusto buonissimo,
aiutano a restare in forma, sani e
a vivere a lungo. Il Burro utilizza-
to è prodotto da sole panne
Italiane ed è stato premiato nel
2015 n.1 come Miglior Burro di
Zangolato di Creme al Festival
del Burro di Thiene. Tutto il
gusto del miglior burro al mondo
con quasi 4 volte meno grassi
rispetto al burro tradizionale e
meno grassi saturi dell’olio di
oliva extravergine (14%) grazie
alla speciale lavorazione con

fibre prebiotiche. Fare colazione
con pane e burro diventa, quindi,
più salutare che farla con pane e
olio. Perfetto anche per preparare
dolci, biscotti, mantecare un
risotto o qualsiasi ricetta, in sosti-
tuzione del suo alter ego tradizio-
nale. Il Formaggio utilizzato
viene dalle malghe dell’Alto
Adige, è realizzato senza caglio a
partire da latte scremato estrema-
mente gustoso, proveniente da
mucche che pascolano nei prati
delle Dolomiti. Una golosità dal
sapore intenso, che viene lavora-
to con fibra di cicoria per ottene-
re un formaggio spalmabile con
il gusto prelibato di un castelma-

gno. L'assenza di grassi e l’alto
contenuto di fibre prebiotiche,
aggiunte appositamente al for-
maggio per renderlo più cremo-
so e gradevole, danno vita al
primo formaggio al mondo che
aiuta a normalizzare i livelli di
colesterolo, secondo le normative
dell'autorità europea per la sicu-
rezza alimentare. Quando si scio-
glie diventa filante, perfetto su
pizza, bruschette, come ripieno
dei supplì o per mantecare un
risotto. Pane e formaggio diventa
uno spuntino senza sensi di
colpa con questo prodotto arti-
gianale dal gusto deciso del
castel magno o del gorgonzola,

unito alla cremosità e alla fre-
schezza di un formaggio fresco.
Due prodotti di altissima qualità
organolettica che grazie al loro
ridotto contenuto di grassi, zuc-
chero e sale e all’alto contenuto di
fibre prebiotiche nutrono la
microflora intestinale contri-
buendo ad aumentare le difese
immunitarie e a tenere a bada il
colesterolo. “Nel mondo occiden-
tale sono sempre di più le perso-
ne in sovrappeso o, addirittura,
obese, questo perché spesso c’è
una scarsa cultura dell’alimenta-
zione, che ci porta a sbagliare
abbinamenti o a sottovalutare
l’importanza di alcuni nutrienti,

come i prebiotici e le fibre. E poi,
ammettiamolo, a tutti piace man-
giare bene, e i piatti sconditi o
privi di sapore dopo poco vengo-
no a noia, spingendoci a mollare
le diete e a scegliere preparazioni
ben più saporite e piacevoli. –
Spiega la dottoressa Chiara
Manzi – Per questo motivo, con
Antiaging Italian Food stiamo
promuovendo un nuovo modo
di guardare al cibo, che è fidato
alleato del nostro benessere e
della nostra bellezza. Presto
avvieremo un ciclo di eventi e
seminari sul tema, nel frattempo
siamo molto attivi nel laboratorio
del nostro ristorante, che, oltre ad
accogliere i nostri ospiti sul
posto, offre un servizio di Food
Delivery in tutta Europa”. Il
burro prebiotico e il formaggio
zero grassi sono disponibili sul
sito di Golosi e Longevi. 

Magri e in salute mangiando burro e formaggio:
l’innovazione culinaria degli Impossible Food 



Covid-19: a Rieti parte l’Open Week 
con vaccinazione per gli over30 

Vaccini, Vaia (Spallanzani): “Andare incontro 
alle esigenze dei cittadini anche in vacanza”

Vaccino, Procaccini (Federfarma): “Farmacia 
in servizio di prossimità per i cittadini”
"Più di 15mila prenotazioni effettuate da lunedì sul portale della Regione Lazio"
Dalla prossima settimana il vaccino anti Covid si può somministrare
nella farmacia più vicina a casa o al lavoro, previa prenotazione sul
portale regionale seguendo il criterio della suddivisione per fasce d'età.
Un luogo, la farmacia, che è diventato un vero e proprio riferimento
per I cittadini dall'inizio della pandemia con i servizi di consegna a
casa per i fragili, successivamente presente con i tamponi rapidi e oggi
con le vaccinazioni. Per capire come si posizionerà la farmacia di pros-
simità nel prossimo futuro all’interno del sistema sanitario nazionale
l’agenzia di stampa Dire ne ha parlato con il dottor Alfredo Procaccini,
Vicepresidente Federfarma Nazionale e Vicepresidente Federfarma
Roma.
Da ieri sono partite le prenotazioni sul portale della regione Lazio
quante prenotazioni per la somministrazione del vaccino in farma-
cia sono state effettuate fino a questo momento?
“Noi avevamo definito un range di vaccinazioni per ogni farmacia,
circa fra 50 e 100 dosi. La Regione poi ha deciso di destinare alle farma-
cie 25 vaccini e alla fine è stato meglio così perché abbiamo modo di
iniziare ad adattarci. Fino a questo momento posso dirle che abbiamo
riempito le prenotazioni relative alla prossima settimana. Circa 15mila
cittadini della regione Lazio si sono prenotati per le vaccinazioni che
inizieranno la settimana prossima. Tutto questo è accaduto in brevissi-
mo tempo, c'’era molta attesa e ieri si è completata già lo slot delle vac-
cinazioni per l'intera prossima settimana”.
La categoria dei farmacisti è stata in prima linea dagli esordi della
pandemia, nel lockdown con le consegne a casa soprattutto per i
pazienti fragili, poi successivamente con la possibilità di effettuare i
tamponi rapidi nei gazebo e ora, dal primo giugno previo un corso
di formazione, il farmacista è pronto a vaccinare i cittadini che si pre-
noteranno sul portale seguendo il criterio delle fasce d’età. Cosa
significa tutto questo per la categoria e soprattutto all'interno del
sistema salute dove si collocherà nel futuro la farmacia?
"In questo tragico anno contraddistinto dalla pandemia, le farmacie
hanno dato evidenza di essere davvero presenti sul territorio in tutte
le ore del giorno e della notte e durante I giorni festivi. Una porta sem-
pre aperta e a disposizione del cittadino che insieme alle Istituzioni

hanno riconosciuto il nostro lavoro e l'importanza del ruolo di prossi-
mità che la farmacia rappresenta e che ci pone come un punto impor-
tante dell'intera catena del nostro sistema sanitario nazionale. La far-
macia è un punto imprescindibile. Questo riconoscimento si è tradotto
praticamente nel dare anche la possibilità al cittadino di effettuare la
vaccinazione anti Covid in farmacia. Un grande riconoscimento per il
lavoro svolto in questo anno anche grazie ai test. Solo nel mese di feb-
braio scorso, nelle farmacie del Lazio, sono stati effettuai un milione e
mezzo di test anti Covid, un grande contributo verso quello che è il
monitoraggio della pandemia. Tornando alla campagna vaccinale,
l'aspetto della sicurezza è stato centrale infatti abbiamo seguito diver-
si corsi di formazione. Il primo deciso in tempi non sospetti è stato
quello promosso dall’Utifar per i farmacisti vaccinatori, poi è partito
quello ufficiale dell'Iss grazie al quale abbiamo ottenuto la certificazio-
ne e poi abbiamo dato vita come categoria ad un ulteriore corso di pre-
parazione pratica del vaccino certificato da un medico o infermiere
specializzato. Per quanto riguarda il ruolo della farmacia nel sistema
salute del paese le posso dire che si sta abbandonando l'idea, profilata
tempo fa circa le Case della salute ogni 30mila abitanti, questo discor-
so oggi non ha molto senso. Con la pandemia si è riscoperto il ruolo
delle farmacie, oltre a quello assolto naturalmente dai medici di base e
dai laboratori analisi, di prossimità come uno spazio nel quale il citta-
dino si riconosce e che risponde ai suoi bisogni di salute e tutto vicino
casa. Per questo credo che bisognerà dare sempre più importanza a
queste strutture”.
In dettaglio come si svolgerà la vaccinazione, anche l’anamnesi al
paziente sarà svolta dal farmacista? Se può spiegarci in poche paro-
le come sarà organizzato il servizio e quante dosi settimanali è pre-
visto arrivino in ogni farmacia che ha aderito?
“Ci si prenota sulla piattaforma regione Lazio e si iscrive e prenota il
vaccino nella farmacia più comoda per il soggetto. La farmacia antici-
patamente prepara nel laboratorio cioè in ambito protetto e sterile le 5
dosi giornaliere da effettuare. Uno volta arrivato il paziente è sottopo-
sto all’anamnesi e si compila la modulistica scaricabile dal portale, il
vaccino viene inoculato e la persona poi si sposta nell’area di osserva-

zione presso la quale resta per 15 minuti per monitorare in sicurezza
eventuali reazioni avverse”.
Se l’organizzazione come immaginiamo andrà spedita è possibile
che si aggiungano nuovi vaccini, o voi di Federfama lo avete chiesto,
che vi siano affidati altri sieri oltre a quello J&J che per sua natura è
facile da gestire sia perché monodose sia perché può essere conser-
vato alle stesse temperature di un gelato?
“A differenza dei gelati il vaccino J&J si comporta ancora meglio per-
ché deve essere conservato tra i 2 e gli 8 gradi. Il gelato va conservato
a meno 20 gradi mentre il vaccino dopo essere scongelato si conserva
a quelle temperature che le ho descritto. Ma come funziona l’iter vac-
cinale? I vaccini sono a Pratica di Mare, vengono poi distribuiti negli
ospedali di Roma all’interno dei quali i farmacisti ospedalieri provve-
dono a scongelarli e a inviarli alle farmacie che erogano questo servi-
zio. 
Le fasi descritte riguardano il vaccino J&J ma la procedura potrebbe
all'occorrenza essere estesa al vaccino Pfizer, Moderna e Astrazeneca.
Poiché si è compreso che mantenendo in un certo modo la catena del
freddo questi sieri in farmacia possono essere inoculati”.
Qualche giorno fa c’è stata la chiamata del generale Figliuolo per
scovare tutti gli over 60 che ancora non hanno effettuato la vaccina-
zione e che non sono proprio pochi. Come vi state muovendo a livel-
lo Nazionale in questo senso?
“Abbiamo immediamente aderito alla chiamata del generale Figliuolo
anche perché nelle nostre farmacie accedono moltissimi cittadini e
quando ne vediamo qualcuno che ha un’età vicina a quella riferita
rivolgiamo diverse domande. Chiediamo sempre se ha effettuato la
vaccinazione ma soprattutto se non si è sottoposta a vaccinazione inda-
ghiamo le ragioni. Se il paziente non è riuscito a prenotare gli diciamo
che può farlo in farmacia e se invece è contrario cerchiamo di convin-
cerlo, argomentandone l’opportunità e l'importanza di effettuarlo”.

E’ auspicabile “un’organiz-
zazione della sanità che
vada incontro alle esigenze
dei cittadini anche in vacan-
za. Non si tratta di capric-
ci,ma di organizzare il siste-
ma sanitario in direzione
della centralità della perso-
na, i cittadini devono andare
in vacanza”. Lo ha detto, ai
microfoni di Rtl 102.5, il
Direttore Sanitario
dell’Istituto Nazionale

Malattie Infettive “Lazzaro
Spallanzani” di Roma, Prof.
Francesco Vaia. “Facciamo
un accordo tra le Regioni, ci
scambiamo le anagrafe
regionali, nulla è impossibi-
le”, ha aggiunto. 
Sì ai “concerti in sicurezza”,
ha detto ancora Vaia, secon-
do cui possono accedervi le
persone che hanno comple-
tato il ciclo vaccinale o
hanno un tampone negativo. 

L’Azienda Sanitaria Locale di Rieti annuncia l’avvio
di un'Open Week dedicato agli over 30 anni. La set-
timana di vaccinazione anti-covid19 partirà domani,
martedì 25 maggio e si concluderà domenica 30 mag-
gio. Ancora una volta protagonista, il Centro vacci-
nale della Caserma Verdirosi di Rieti, sede della
Scuola Interforze della Difesa NBC, ingresso piazza
Beata Colomba, con orario 8 - 22. Visto il successo dei
precedenti Open Days, con la somministrazione di
3.900 vaccini, la Asl di Rieti, con un ulteriore straor-
dinario sforzo organizzativo, ha deciso di aprire alla
fascia degli over 30 anni e di farlo con prenotazione
diretta sul posto (senza ticket virtuale, prenotazioni

online e telefoniche), fino ad esaurimento delle dosi
giornaliere previste. L’Azienda, per l'avvio di questa
nuova iniziativa di prevenzione, partirà dalla som-
ministrazione di 150 vaccini al giorno, coinvolgendo
anche la fascia 30 – 35 anni, ad oggi ancora fuori dalla
vaccinazione anti-covid19. Eseguire il vaccino sarà
semplicissimo: all’ingresso del centro vaccinale, a
partire dalle ore 8, verrà consegnato, da personale
preposto della Asl di Rieti, un numero di prenotazio-
ne, con eventuale fascia oraria di riferimento per
l’esecuzione della vaccinazione. Il vaccinando dovrà
essere munito di un documento di riconoscimento in
corso di validità e della tessera sanitaria. 
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Le linee S: da oggi 
sui bus le nuove livree 
per renderli riconoscibili

De Vito: “Il mio percorso
nel Cinque Stelle finisce qui”

Roma verso le Amministrative: parla il candidato a Sindaco e leader di Azione
Calenda: “Andremo al ballottaggio 
e diventerò Sindaco, ne sono convinto”

Costarelli (ANP Roma) sul crollo all’IC Montessori:
“Chiediamo di stabilire le priorità di intervento”
“Manutenzione scuole, verifiche periodiche
degli enti competenti  completamente assenti”
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“Io ne sono convinto, credo forte-
mente di andare al ballottaggio e
di diventare conseguentemente
sindaco”. E' quanto ha detto il
candidato a Sindaco di Roma e
leader di Azione, Carlo Calenda,
durante una conferenza stampa
alla sede del partito, in via Corso
Vittorio. “Dico con grande chia-
rezza che non si deve difendere la
gestione Raggi, al contrario di
quello che dice il Pd che, nel caso,
sosterrebbe la Raggi. Poi dipende
da quello che sarà il candidato del
centrodestra. Se fosse Bertolaso
non avrei problemi ma non si
capisce chi è”, ha aggiunto.
“Dopo 8 mesi e un migliaio di
pagine di progetti per singoli
municipi, che abbiamo condensa-
to in un sito internet, oggi parte la
campagna elettorale Roma - ha

proseguito Calenda - è una città
ridotta a brandelli ma non ci
credo che Roma non si può cam-
biare, è un lavoro complesso per
cui ci vogliono tanti mesi”. Il pro-
gramma elettorale è stato sintetiz-
zato in un video che termina con
la frase “Politica è la capacità di
cambiare le cose”. “Oggi presen-
tiamo un pezzo significativo del

programma, frutto di un confron-
to in 60 quartieri e con circa 27
gruppi di lavoro sui problemi tra-
sversali di Roma, dai trasporti ai
rifiuti al verde. Tutto questo si
aggiunge a una grande campa-
gna di marketing: 300 autobus,
400 para pedonali, 60 banchetti
con volontari, ne abbiamo già 500
e conto di arrivare a 1500 entro

settembre. Il nostro slogan è
‘Roma, sul serio’ perché è esatta-
mente quello che vogliamo fare,
vogliamo fare sul serio”, ha pro-
seguito. "Il nostro programma -
ha precisato - è fatto di numeri, su
ogni cosa si indica quanto costa e
quanto ci si mette, cosa si può fare
nella prima e nella seconda consi-
liatura perché Roma non si mette
a posto in 5 anni". 
“A Zingaretti chiedo, visto che
parla continuamente di poteri
speciali a Roma, di delegare quel-
li che possono essere delegati
oggi con l'attuale legislazione", ha
continuato Calenda. "Prima di
avere la legge costituzionale ci
vogliono anni, ma non servono
poteri speciali per rifiuti o metro:
ci vuole capacità di gestione”, ha
concluso. 

Comunali , Michetti: “Puntare 
su sicurezza e igiene urbana”
“Prioritario anche il rinnovo dell’immagine della città

Nuove livree per rendere
subito identificabili i bus turi-
stici delle linee S gestiti da
Astral. Da lunedì mattina i
mezzi che collegano in modo
veloce, con poche fermate, il
Centro ai principali nodi peri-
ferici del trasporto pubblico
sono immediatamente ricono-
scibili grazie agli adesivi rea-
lizzati da Roma Servizi per la
Mobilità in collaborazione con
Atac. Sul lato frontale dei bus
l'immagine riporta lo schema
delle fermate lungo il percor-
so. Sulle fiancate, invece, sono
ben visibili i capolinea.
“L'iniziativa - spiega Stefano
Brinchi, presidente e Ad di
Roma Servizi per la Mobilità-
è pensata per offrire un ulte-
riore servizio agli utenti e ren-

dere i bus delle linee S subito
identificabili come mezzi del
trasporto pubblico. In questo
modo, sempre grazie alla pro-
ficua collaborazione con
Astral, puntiamo a ottenere un
duplice obiettivo: portare le
vetture sotto un'unica veste
grafica, elemento importante
agli occhi dei cittadini, e forni-
re informazioni immediate e
fondamentali come fermate e
capolinea del servizio”. 

“Le prime cose di cui bisognerà occuparsi sono:
igiene urbana, trasporti e sicurezza. Inoltre serve
una pianificazione importante per il rilancio del-
l'immagine di Roma”. Così Enrico Michetti, possi-
bile candidato del centrodestra come sindaco di
Roma, raggiunto telefonicamente dall'agenzia
stampa Dire. “Sulla sicurezza la prima cosa che
farò sarà una riunione con il Prefetto, il ministro
degli Interni, il questore e le altre autorità preposte
alla vigilanza- ha spiegato Michetti- per tutte le
aree più sottoposte a criminalità e devianza dove
ci deve essere un controllo reale a tutela dei citta-
dini. Sul fronte dei rifiuti penso che bisognerà rea-
lizzare impianti: non inceneritori ma impianti
sostenibili finalizzati a riuso e riutilizzo in relazio-
ne della quantità e della qualità dei rifiuti prodot-
ti. Osserveremo la regola secondo cui questi
dovranno essere smaltiti nel luogo dove si produ-
cono, naturalmente in aree compatibili e distribui-
ti su tutto in territorio per non creare aree privile-
giate. Noi non ci sottraiamo alla volontà di rimet-
tere in piedi un sistema di igiene urbana compati-
bile con la dignità di una Capitale”.
“Sull'immagine, infine- ha concluso Michetti-
credo che Roma meriti un raddoppio dei turisti,
che portano ricchezza e quella visibilità di cui
Roma è interprete straordinaria perché ha tutto:
arte, mare, montagna e laghi, con una campagna

romana che è meravigliosa”. Michetti, infine, ha
ricordato di essere giornalista pubblicista. “Per
questo - ha aggiunto - vorrei fare anche qualcosa
per le edicole, per far vendere più giornali ma
anche per fare in modo queste possano diventare
dei circoli culturali”. “Io da cittadino posso essere
censore, ma da candidato no. Accetterò Roma,
qualora fossi io il prescelto, come la troverò. Come
me non ci sarà la litania 'è colpa di quelli prima di
me'. Massimo rispetto di tutti: per me ogni sinda-
co del passato ha fatto al meglio quello che poteva
fare. Per cui non ci saranno scusanti. Guardero
solo al presente e al futuro. Del passato non mi
interessa assolutamente nulla. E al centro ci sarà il
programma, la buona amministrazione e la tra-
sparenza”. 
Così Enrico Michetti, possibile candidato del cen-
trodestra come sindaco di Roma, raggiunto telefo-
nicamente dall'agenzia stampa Dire. “Non so
nulla di come andrà il tavolo dei leader del centro-
destra. So che oggi si incontrano e che dovrebbero
probabilmente decidere. Ma la politica si muove
in perfetta autonomia. E penso che la decisione
che uscirà sarà collegiale”. Così Enrico Michetti,
possibile candidato del centrodestra come sindaco
di Roma, raggiunto telefonicamente dall'agenzia
stampa Dire, rispondendo alla domanda se sarà
lui il prescelto.

“Torniamo a chiedere un inter-
vento sistematico sulle scuole
del Lazio, partendo dalla
Capitale. Da tempo domandia-
mo una ricognizione di con-
trollo, in tema edilizia scolasti-
ca, in un quadro generale in cui
una volta per tutte vengano
stabilite, e rese pubbliche, delle
priorità. Accanto ad una pro-
grammazione puntuale com-
prensiva delle spese comunica-
te agli istituti”. A dirlo Cristina
Costarelli, vicepresidente
dell’Associazione Nazionale
Presidi (ANP) di Roma, all’in-
domani della tragedia sfiorata
all’Istituto Comprensivo Maria
Montessori, al quartiere roma-

no Montesacro, per il crollo del
controsoffitto. “Quello che
manca, poi - prosegue
Costarelli - insieme all’amplia-
mento degli investimenti, sono
i controlli periodici. Le struttu-
re scolastiche, infatti, oltre a
non vedere con solerzia inter-
venti risolutivi, se non quando
capita l’irreparabile, non sono
sottoposte a verifiche costanti,
all’inizio di ogni anno scolasti-
co o ogni estate, ad esempio.
Andrebbero eseguiti stabil-
mente sopralluoghi da parte
degli enti preposti, invece tutto
è affidato al caso. L’RSPP
(Responsabile del Servizio di
Prevenzione e Protezione)

della scuola si occupa di ciò che
riguarda la sicurezza del perso-
nale, ma sugli edifici scolastici
si limita alle segnalazioni per-
ché non ha il compito di poter
verificare. Attraverso verifiche
fisse, magari quanto accaduto
all’istituto Montessori poteva
essere evitato”.

"Il mio percorso nel M5S
finisce qui. Dopo 9 lunghi
anni, intensi, importanti,
decido di uscirne. 
Il motivo è che non avverto
più alcun senso di apparte-
nenza. Non riesco più a dire
alle persone ‘Noi del
Movimento 5 Stelle…’. E
questo per me è difficile da
superare, impossibile direi.
E’ il risultato delle tante
‘capriole ideologiche’ degli
ultimi due anni. 
Non è facile richiamarle
tutte".  Così, in un post su
Facebook, Marcello De Vito,
Presidente dell'Assemblea
Capitolina. 
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“Roma Capitale è il più gran-
de Ente locale d’Italia. Nelle
sue strutture educative e sco-
lastiche la dotazione teorica
del personale è di circa 7060
tra insegnanti ed educatrici a
fronte di una dotazione di
fatto di circa 5829 assunti a
tempo indeterminato. I posti
non coperti da personale di
ruolo sono dati insupplenza
ad insegnanti ed educatrici
precarie”, esordisce il testo
della petizione lanciata da
Irene Germini per chiedere di
stabilizzare le insegnanti e le
educatrici precarie del comu-
ne di Roma.L’appello, che tra-
mite la piattaforma
Change.org ha raggiunto già
3mila firme in pochi giorni, si
rivolge direttamente alle
Istituzioni locali e nazionali.
“Questo organico provviso-
rio”, prosegue il testo, “oltre
ad aver maturato le competen-
ze pratiche e teoriche con
l’esperienza sul campo e con i
numerosi corsi di aggiorna-
mento, ha partecipato a diver-
se procedure concorsuali, con

graduatorie ancora in vigore,
sia riservate che pubbliche”.
“Ogni anno”, spiega l’autrice
della campagna, “e da oltre 10
anni, le insegnanti e le educa-
trici accettano incarichi a
tempo determinato, cambian-
do sede, in un equilibrio tra-
ballante che crea instabilità sia
nella vita delle lavoratrici che
dei bambini. Non è garantita
così la continuità educativa e
non si rispetta la necessità
essenziale di un bambino di
avere delle figure di riferimen-
to stabili che lo aiutino nel per-
corso educativo e scolastico. 

L’effetto ulteriore è un malfun-
zionamento scolastico e una
debolezza del gruppo educati-
vo, reso fragile dai continui
cambiamenti. I posti vacanti
aumentano di anno in anno
ma, a causa dei limiti imposti
dalle normative vigenti, non
vengono coperti da personale
di ruolo; sono reiterati invece
contratti a termine, eludendo
le norme che ne vietano l'abu-
so.” “In base a quanto esposto
nel Piano Nazionale di Ripresa
e Resilienza”, continua la pro-
motrice, “si effettueranno
interventi per il miglioramento

dell’offerta formativa e l’am-
pliamento quantitativo dei ser-
vizi di istruzione, a partire dal
rafforzamento dell’offerta di
asili nido e delle scuole dell’in-
fanzia. Purtroppo il personale
che lavora nelle strutture edu-
cative e scolastiche degli enti
locali non rientra nel maxi
piano di assunzioni della scuo-
la statale.” Nel finale si legge
l’appello rivolto al capo del
Governo Draghi, al Ministro
della PA Brunetta e alla sinda-
ca Raggi: “noi, insegnanti ed
educatrici precarie di Roma
Capitale, chiediamo al
Governo un maxi piano assun-
zionale, che permetta lo scorri-
mento delle graduatorie con-
corsuali esistenti oltre il limite
percentuale previsto dalla nor-
mativa di riferimento.
Superando i vigenti limiti delle
facoltà assunzionali degli Enti
Locali sarebbe garantita l'offer-
ta di un servizio di qualità che
consideri centrale il benessere
dei bambini dei nidi e delle
scuole dell’infanzia di Roma
Capitale.”

“Stabilizziamo insegnanti
ed educatrici precarie”
Già raccolte oltre 3mila firme per la petizione rivolta a Draghi e Raggi

È stato pubblicato sul sito isti-
tuzionale del Comune di
Frosinone l’avviso di manife-
stazione di interesse del pro-
getto “La Terrazza del
Belvedere”, promosso per il
secondo anno dall’ammini-
strazione Ottaviani, per l’asse-
gnazione straordinaria, prov-
visoria e temporanea in con-
cessione a titolo gratuito di 21
aree libere destinate alla ven-
dita e somministrazione di ali-
menti e bevande a mezzo di
dehors temporanei. Sul sito è possibile scaricare anche la pian-
tina con le aree in oggetto. L’Ente, mediante gli assessorati al
centro storico e al commercio, coordinati rispettivamente da
Rossella Testa e Antonio Scaccia, intende così procedere ad
una indagine di mercato, al fine di concedere l’uso degli spazi
pubblici a Frosinone Alta a partire da piazzale Vittorio
Veneto, passando per Corso della Repubblica, via Maccari
fino a largo Turriziani, con prelazione riservata agli operatori
del centro storico, anche in prossimità delle aree contigue al
proprio locale commerciale. Il progetto prevede la chiusura al
traffico locale dal giovedì sera alla domenica sera, dalle ore
20.30 fino all’orario previsto dalle disposizioni governative,
relativamente al contenimento dell’emergenza sanitaria.
L’avviso è riservato ai soli esercenti attività di somministra-
zione di alimenti e bevande, per la concessione a titolo gratui-
to di numero uno/due delle aree individuate, per un periodo
straordinario provvisorio e temporaneo, esclusivamente fino
al 31 ottobre 2021. In relazione agli spazi da concedere, si pre-
cisa che gli stessi dovranno essere allestiti a cura del conces-
sionario che ne ha fatto richiesta con attrezzature amovibili,
dotate di arredo floreale, gazebo, ombrelloni. In particolare, i
dehors n. 18, 19, 20 e 21 dovranno essere rimossi entro le ore
stabilite dalle disposizioni governative in vigore per il conte-
nimento dell’emergenza sanitaria, per consentire la riapertura
al traffico. La domanda potrà essere presentata da mercoledì
26 maggio 2021 dalle ore 9.00 ed entro le ore 12.00 di venerdì
4 giugno 2021. Il diritto di prelazione da parte dagli operatori
del centro storico potrà essere esercitato dal 26 maggio al 1°
giugno, per sette giorni. Farà fede l’orario di accettazione
della posta certificata e l’orario di presentazione per quelle
consegnate a mano. L’istanza di partecipazione potrà essere
inviata a mano o tramite Pec (Comune di Frosinone, Piazza VI
Dicembre, 1, 03100 Frosinone; pec@pec.comune.frosinone.it) e
dovrà essere redatta come da modulo allegato all’avviso.
Nell’oggetto dovrà essere indicata la seguente dicitura:
“Progetto La Terrazza del Belvedere. Manifestazione di
Interesse per l’assegnazione straordinaria provvisoria e tem-
poranea di n. 21 aree libere destinate alla vendita e sommini-
strazione di alimenti e bevande”. La pubblicazione della gra-
duatoria avverrà on line all’Albo Pretorio sul sito internet del
Comune di Frosinone. Dopo l’assegnazione è fatto obbligo
presentare la Scia a mezzo del portale Suap
“Impresainungiorno”, contestualmente alla Scia temporanea
di somministrazione di alimenti e bevande da trasmettere alla
competente Asl. L’Amministrazione Comunale, essendo
attualmente in corso le procedure di appalto per la riqualifica-
zione del comparto “Piloni”, si riserva la possibilità di variare
ovvero revocare la dislocazione delle aree assegnate, nel caso
di allestimento dei cantieri, prima della fine del progetto esti-
vo. La Terrazza del Belvedere costituisce una delle diverse ini-
ziative intraprese dall'amministrazione Ottaviani per favorire
il commercio e la ripresa economica: in partenza, infatti, anche
eventi dedicati ai più piccoli e alle loro famiglie, iniziando con
la terza edizione di "Bimbi in Centro" a largo Turriziani e piaz-
za Vittorio Veneto, e continuando con altre occasioni di intrat-
tenimento e socializzazione durante le serate estive per coloro
che rimarranno in città. In particolare, Bimbincentro si terrà
giovedì 10 e venerdì 11 giugno; venerdì 18 e sabato 19 giugno;
giovedì 24 e venerdì 25 giugno; giovedì 1° e venerdì 2 luglio,
a partire dalle ore 20, con spettacoli, animazioni, giochi. In
programma, inoltre, le esposizioni di artisti, con Rocco Lancia
e l'Associazione Centro Inter Arte di Lino Palmesi. Il 10 giu-
gno, in collaborazione con la Pro Loco di Frosinone, in calen-
dario anche la visita al Campanile della Cattedrale di Santa
Maria Assunta. 

Frosinone, bando
per il progetto
“La Terrazza
del Belvedere”

“Le attività di igiene urbana si stanno
svolgendo regolarmente nei vari qua-
dranti cittadini: solo nelle giornate
comprese tra il 13 e il 19 maggio, i
mezzi Ama hanno raccolto e avviato
a trattamento oltre 18 mila tonnellate
di rifiuti indifferenziati. Questo è il
periodo di maggior produzione
annuale di rifiuti, e a ciò si aggiunge
una serie di manutenzioni straordi-
narie che stanno limitando gli
impianti di trattamento utilizzabili,
dentro e fuori Regione”. Lo comunica
Ama S.p.A. in una nota, anche in rife-
rimento a notizie stampa. “I tecnici
Ama sono al lavoro, come sempre,

per monitorare il territorio cittadino.
Dalle ultime verifiche effettuate,
risultano criticità puntuali dove la

riduzione dei flussi di trattamento
del rifiuto indifferenziato impone alle
autorimesse coinvolte tempistiche di
raccolta non continuative. Tali situa-
zioni di maggior presenza di rifiuto
vengono comunque sanate in breve
tempo, non appena risulta possibile
scaricare tutti gli automezzi di raccol-
ta", prosegue. “A tale proposito
durante le interlocuzioni con tutti gli
Enti e strutture Competenti, coordi-
nate dal Prefetto, Ama ha chiesto una
temporanea maggiore potenzialità
nell’utilizzo dei siti disponibili, anco-
ra al vaglio degli Enti suddetti”, con-
clude. 

Rifiuti, Ama: “Attività regolare”
“Le attività di igiene urbana si stanno svolgendo regolarmente nei vari quadranti della città”



La Città Ideale prosegue a
bordo di un’ape-car e porta
Giacomo Puccini nelle perife-
rie della capitale: lo fa dal 4 al
6 giugno con 99 variazioni
del Nessun dorma da
Turandot di Giacomo Puccini
suonate da Francesco Leineri
a bordo di un itinerante
camioncino nei mercati riona-
li e nelle trafficate strade dei
municipi III, V, XIII e XIV di
Roma. Un innesto di bellezza
inconsueto, un’incursione
improvvisa e mattutina, nella
quotidianità del territorio, di
un’opera dal linguaggio uni-
versale e di quei versi noti al
mondo intero ma solitamente
protagonisti di grandi palchi
teatrali e suggestivi scenari.
Dal 4 al 6 giugno, tra le 10.00
e le 13.00 di mattina, quando
la città si muove e fermenta,
Puccini sarà in viaggio a
Fidene, Serpentara, Vigne
Nuove, Tufello, e poi ancora
a Centocelle, Torpignattara,
Quarticciolo, Pigneto,
M o n t e s p a c c a t o ,
Torrevecchia, Primavalle,
Santa Maria della Pietà,
Battistini e Pineta Sacchetti.
Per continuare a disegnare
quella città ideale che, inizia-
ta con Shakespeare nei cortili
degli Ater, ora si confronta
con quella che forse è la più
nota aria mai scritta in italia-
no.
“Con Nessun Dorma abbia-
mo cercato di costruire un
progetto che sostituisse ai
rumori spesso fastidiosi e
invadenti della città - clacson,
ambulanze, liti, urla, motori-
ni - una musica che aleggias-
se per le vie e i quartieri della
periferia e ridisegnasse un
suono armonico della città”
spiega Fabio Morgan, ideato-
re di La Città Ideale.
“Da qui l’idea di sviluppare
un progetto con Francesco
Leineri, portando Giacomo
Puccini lì dove di lirico c’è
poco, un momento di bellez-
za universale da incastonare
nella nostra città ideale: dove
svegliarci la mattina e avere
la possibilità per un attimo di
fermarci, quasi sovrastati dal-
l’incanto”.
Dopo i concerti per pianofor-
te all’isola pedonale del
Pigneto e a piazza Nuccitelli
del 2019, con 99 variazioni

del Nessun dorma il compo-
sitore e performer Francesco
Leineri rinnova così la colla-
borazione con La Città Ideale,
progetto ideato da Fabio
Morgan. “L’idea è nata dalla
volontà di ampliare ancor di

più la precedente esperienza
di condivisione del fatto
musicale, semplice e autenti-
co, rendendola ancora più
fruibile, ma straniante ed ati-
pica” spiega Francesco
Leineri. “L’idea di Nessun

dorma - prosegue Leineri - è
una risposta un po' caustica e
sarcastica all’esaltazione
della vittoria, illusoria quan-
do non si considera il deserto
della notte intorno. Non sare-
mo a Pechino, non ci sarà

Calaf, ma vuole essere sen-
z'altro un risveglio insolito
per le strade di Roma”.  Sul
canale Telegram di La Città
Ideale sarà possibile seguire
la posizione di Leineri in
tempo reale per poterlo ascol-

tare, raggiungendolo durante
il tragitto. Francesco Leineri è
diplomato in Composizione
presso il Conservatorio Santa
Cecilia di Roma sotto la
guida del M° Matteo
D’Amico. Ha approfondito
per diversi anni lo studio
della direzione d’orchestra
con Gianluigi Zampieri e
Francesco Lanzillotta e fre-
quentato workshop di com-
posizione eterogenei (Mark
Andre, Silvia Colasanti,
Franco Piersanti, Pawel
Mykyetin, Darius
Przybylski). Il suo repertorio
è attento alle connessioni fra
musica e parola nell’ambito
di musica applicata alla per-
formance (opera, teatro e arti
visive) e il suo linguaggio è
sempre stato connesso alla
narrazione di storie.
Il suo catalogo comprende
musica per il teatro, cinema e
pubblicità, installazioni e
performances, arrangiamenti
e trascrizioni. È musicista e
live performer incline al lavo-
ro di squadra e alla collabora-
zione multidisciplinare,
anche in ensemble da lui
costituiti e diretti.
Attualmente è rappresentato
da PianoB Agency e le sue
partiture sono edite da
Ermes404 edizioni. Suoi lavo-
ri sono stati eseguiti in Italia
(Auditorium Parco della
musica di Roma; Accademia
Filarmonica Romana; PIF
2014, Castelfidardo; GNAM
Roma; MUST Milano),
Francia (Theatre de Verre,
Parigi), Germania (UWE - der
festival 2016, Monaco),
Repubblica Ceca (Setkani-
Encounter 2016, Brno),
Svizzera (Teatro La Darsena,
Lugano), California
(Spreckels Theatre, San Diego
Fringe Festival 2015),
Messico (Estacion Teatro,
Tijuana), India (ITFOK 2017,
Thrissur) ed Ecuador
(Encuentro de los Andes
2013, Riobamba). La Città
Ideale è un progetto di Fabio
Morgan patrocinato da
Biblioteche di Roma, in colla-
borazione con Municipio III,
Municipio V, Municipio XIII,
Municipio XIV. Si ringrazia
Fortezza Est, Ater Roma,
A.G.S e INAF - Osservatorio
Monte Mario.

Venerdì 28 maggio alle ore 11:00 di in
diretta streaming saranno presentati i
risultati della campagna di sensibilizza-
zione “Piccoli gesti, grandi crimini 2021”
contro l’abbandono di sigarette nell’am-
biente di Marevivo Onlus e British
American Tobacco Italia.
Per l'occasione sarà posizionata presso la
Terrazza Civita in Roma l’installazione di
una vera e propria «scena del crimine» in
cui, accanto alle vittime – raffigurate da
sagome di pesci, tartarughe e stelle mari-
ne – è stata posta la riproduzione di un
mozzicone gigante, simbolica arma del
delitto. 

Piccoli gesti, grandi crimini  2021
Venerdì presentazione dei risultati della campagna di Marevivo Onlus
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La Città Ideale prosegue con 99 variazioni del Nessun dorma
da Turandot suonate dal compositore e performer Francesco Leineri

L’aria più famosa
di Puccini invade Roma
Dal 4 al 6 giugno a bordo di un’ape car da Fidene a Battistini,
da Torrevecchia a Primavalle, da Serpentara a Primavalle

Giornata Europea dei Parchi per ricordare l’impor-
tanza degli enti nazionali che ad oggi tutelano e
salvaguardano oltre il 20% della superficie terre-
stre nazionale e l’11% della superficie marina di
giurisdizione italiana (acque territoriali + ZPE). Un
evento che chiude la Settimana della Natura 2021,
sette giorni in cui si concentrano alcuni degli
appuntamenti internazionali più rilevanti e simbo-
lici che riguardano la conservazione della natura, e
che il Ministero per la Transizione Ecologica, isti-
tuita rilanciare, dalla valorizzazione dei beni cultu-
rali nei parchi alla tutela della biodiversità, dalla
protezione delle api e delle tartarughe alla promo-
zione del turismo sostenibile. Appuntamenti che
assumono un valore sempre più importante,
soprattutto in questi mesi di ripartenza sociale ed
economica dopo la crisi pandemica.

Sistema Aree protette
In Italia il sistema delle aree di tutela ambienta-
le è formato dall’integrazione e sovrapposizio-
ne delle Aree protette nazionali e regionali e
della Rete Natura 2000, rete ecologica diffusa
sul territorio dell’Unione Europea, istituita per
garantire il mantenimento a lungo termine
dello stato di conservazione soddisfacente
degli habitat e delle specie di flora e fauna
minacciati o rari a livello comunitario. Nel com-
plesso, il sistema delle Aree Protette nazionali e
regionali (dato EUAP, 2010), insieme alla rete
Natura 2000 (dato aggiornato a dicembre 2020),
copre attualmente un’estensione di più di
10.400.000 di ettari, interessando più del 20%
della superficie terrestre nazionale e l’11% della
superficie marina di giurisdizione italiana

(acque territoriali + ZPE). Ad oggi sono state
istituite 875 Aree Protette (aggiornamento
CDDA marzo 2020) per una superficie di
3.173.305,35 ha a terra e una superficie a mare
di 2.858.925,56 ha. Il PN Arcipelago di La
Maddalena e il PN Arcipelago Toscano com-
prendono anche superfici marine. Per quanto
riguarda esclusivamente le aree terrestri,
attualmente sono state istituite 843 aree protet-
te terrestri e aree protette terrestri con parte a
mare di cui: 25 Parchi Nazionali, 148 Riserve
Naturali Statali, 134 Parchi Naturali Regionali,
365 Riserve Naturali Regionali e 171 altre Aree
Protette di diverse classificazioni e denomina-
zioni. La superficie terrestre protetta ammonta
a oltre 3 milioni di ettari, pari a circa il 10,5%
della superficie terrestre nazionale (ISPRA,

2020a), risultando in linea con gli obiettivi defi-
niti in ambito CBD (Convenzione Rio, 1992).
Essa è costituita in gran parte da Parchi
Nazionali (46,4%) e Parchi Naturali Regionali
(40,8%).

Giornata Europea dei Parchi
Sensibilizzare alla tutela di oltre il 20% del territorio e l’11% della superficie marina italiana 



laVoce mercoledì 26 maggio 2021 Cerveteri • 11

di Alberto Sava

Imminente l’uscita in edicola
dello Speciale (n.2) che la Voce
pubblica per riconoscere e far
conoscere ai cittadini quanti
con il loro impegno e talento
danno lustro a Cerveteri. Lo
speciale di questa settimana
parla del volontariato: riper-
correremo la storia di vita
dell’Assovoce, l’associazione
che ha donato trent’anni inin-
terrotti di impegno al servizio
della nostra comunità. Tanti di
noi devono tanto a così pochi.
Grazie a voi tutti! Ed ora la
notizia di un appuntamento
importante, segnale di speran-
za in attesa della conferma
definitiva del graduale ritorno
alla normalità per noi tutti.
Domenica 30 maggio
l’Assovoce incontrerà le istitu-
zioni cittadine in occasione del
trentennale dell’associazione.
I volontari hanno invitato il
sindaco Alessio Pascucci e
tutti gli amministratori comu-
nali, unitamente alle autorità

militari e religiose, al
‘Cavallino Matto’ per un
sobrio brindisi, nel rispetto
delle regole preventive impo-
ste dall’emergenza sanitaria in
corso. “In occasione del ven-
tennale –spiega il presidente
Giuseppe Del Regno- organiz-
zammo i festeggiamenti alla
Legnara a cui parteciparono le
istituzioni comunali e del ter-

ritorio, unitamente a tantissi-
mi cittadini. Per i 30 anni ave-
vamo deciso di rinunciare ai
festeggiamenti, ma poi -con-
clude Giuseppe De Regno-
con il diffondersi dell’ottimi-
smo, legato alla certezza dei
dati ufficiali che confermano il
forte calo della diffusione del
virus, abbiamo voluto orga-
nizzare un brindisi per cele-

brare l’avvenimento”. Di
seguito il testo dell’invito già
ricevuto da tutte le istituzioni
cittadine: “Il 23 maggio 2021
ricorre il trentennale della
nascita dell’Assovoce, tra-
guardo che avremmo voluto
celebrare con un programma
adeguato. Preso atto, tuttavia,
dell’andamento positivo degli
ultimissimi dati ufficiali, legati
al calo della diffusione del
Covid, domenica 30 maggio i
volontari dell’associazione
parteciperanno tutti insieme
alla Santa Messa delle ore
11,00 presso la chiesa di Santa
Maria Maggiore in piazza
Santa Maria a Cerveteri. Alle
12.30 ci ritroveremo per un
momento conviviale presso il
ristorante ‘Il Cavallino Matto’,
nello spazio antistante che
affaccia su piazza
Risorgimento, nel rispetto
scrupoloso dell’intera norma-
tiva imposta dall’emergenza
ancora in atto. L’associazione
tiene molto alla Sua gradita
presenza”.

Maggio 1991- 2021: trent’anni fa nasceva l’associazione, oggi patrimonio della comunità cerveterana

Gli auguri per un traguardo importante
L’Assovoce ha invitato il sindaco di Cerveteri Alessio Pascucci, gli amministratori comunali
e le istituzioni cittadine a celebrare l’evento della fondazione previsto per domenica prossima

Interessante intervista quella
pubblicata da Baraondanews
a firma di Marco Di Marzio
all’ex vicesindaco del comune
di Cerveteri, Giuseppe Zito.
Nella primavera 2022
Cerveteri e Ladispoli saranno
chiamate ad eleggere il nuovo
Sindaco in virtù della chiusu-
ra naturale della legislatura
municipale. Tra continuità e
rinnovamento, il primo citta-
dino del capoluogo etrusco
non potrà ricandidarsi per un
nuovo mandato in virtù della
scadenza del suo secondo
consecutivo mentre nella città
balneare Alessandro Grando
correrà per la riconferma alla
guida dello scranno più alto
di Piazza Falcone. Per parlare
di politica del comprensorio
nel suo complesso abbiamo
raggiunto telefonicamente
Giuseppe Zito, già
Vicesindaco e Assessore nei
due mandati del Sindaco
Pascucci, dimessosi poi per
motivi personali lo scorso 19
dicembre 2019, buon conosci-
tore anche delle dinamiche
locali in vista delle prossime
elezioni comunali.
Prima di entrare nel merito,
ti chiediamo innanzitutto
come stai e come procede la

tua vita dopo aver lasciato gli
incarichi istituzionali?
“Molto bene. Ho si minori
responsabilità nei confronti
dei cittadini ma con grande
soddisfazione ho ripreso la
mia attività lavorativa por-
tando avanti con il massimo
dell’impegno ogni giorno la
mia professione”.
In vista delle elezioni comu-
nali del 2022, come vedi la
situazione politica ad oggi
nel suo insieme di Cerveteri
e di Ladispoli?
“Vedo innanzitutto che sono
sempre più marcate le distan-
ze tra i due comuni che per
loro natura sono complemen-
tari e che dovrebbero essere

sempre più uniti. Osservo poi
un vuoto in termini di pro-
spettive comuni. E’ necessario
precisare però che Cerveteri e
Ladispoli sono due città e due
territori totalmente differenti,
pur contigui e con punti
comuni”.
Che giudizio dai dell’opera-
to portato avanti sino a que-
sto momento dal Sindaco di
Cerveteri Alessio Pascucci?
“Non amo dare giudizi, che
spettano invece ai cittadini
che li esprimeranno nella pri-
mavera del prossimo anno
dopo 5 anni di mandato veri-
ficando quanto realizzato in
rapporto a quanto promesso
durante la campagna elettora-

le. E’ chiaro che c’è stata una
pandemia che indubbiamente
ha creato dei rallentamenti
rispetto agli obiettivi fissati
all’inizio della legislatura”.
E quello invece del Sindaco
di Ladispoli Alessandro
Grando?
“Anche in questo caso stesso
discorso. Sicuramente
Alessandro Grando si trova
ad operare in una fase di
costruzione, al termine del
primo mandato e apprestan-
dosi a candidarsi per rinnova-
re il suo impegno in quello
successivo. Per cui, da una
parte ha beneficiato della con-
tinuità amministrativa e di
tutti quei successi ammini-
strativi, se così possiamo dire,
che ha ereditato dalla prece-
dente amministrazione
sapendoli sfruttare nel tempo
e dall’altra ha tratto vantaggi
dal tentativo di dare una sua
visione della città. Un giudi-
zio da dare dunque è molto
difficile e per provarlo a dare
in maniera complessiva è
necessario attendere la fine
del mandato”.
Per ora è soltanto un rumors,
ma pensi che sia possibile
una candidatura di Alessio
Pascucci a Sindaco di

Oggi una classe sarà spostata
nell’aula covid in attesa che la classe
venga tinteggiata
I Terzi: ancora puzza
di bruciato in classe,
i genitori vanno
a riprendere i loro figli

Intervista all’ex vicesindaco e assessore promotore di Cerveteri Lab
Zito: “Io candidato Sindaco? Oggi lavoro
a temi e problematiche del territorio”

In aula c’è ancora puzza di bru-
ciato e i genitori sono andati a
riprendere i loro figli a scuola.
E’ quanto successo ieri mattina
al plesso de I Terzi dove nel
week end ignoti hanno appic-
cato il fuoco a più aule danneg-
giando diversi arredi all’interno dell’istituto. Ieri mattina, dopo
la chiusura di lunedì per consentire la pulizia e la sanificazione
dei locali, i bambini sono tornati in classe, anche se per poco.
Dopo essere stati accompagnati dai loro genitori, molti di loro
sono tornati a scuola per andarli a riprendere. Il motivo?
L’odore acre di bruciato che avrebbe fatto star male alcuni alun-
ni, come raccontato da alcuni genitori. “Fino alle 19.30 di lunedì
non sapevamo ancora se avremmo potuto rimandare i nostri
figli a scuola – ha detto un genitore – Solo dopo una nostra
richiesta il dirigente ci ha informato che era stato ripristinato lo
stato dei luoghi, ma così non è stato. Dentro la classe si sentiva
puzza di bruciato”. Ora, per consentire il regolare svolgimento
delle lezioni da oggi, i bambini di una classe, quella in cui è stato
appiccato il fuoco e in cui ad oggi risultava ancora presente un
forte odore di bruciato, saranno trasferiti nell’aula covid. Nel
frattempo il Comune si preoccuperà di tinteggiare le pareti del-
l’aula così da ripristinarla e riconsegnarla alla classe.

Ladispoli?
“Sinceramente non credo che
Alessio Pascucci possa essere
interessato a cambiare comu-
ne mantenendo lo stesso
ruolo. Sicuramente, l’idea di
lavorare su un’unione del due
territori potrebbe essere uno
stimolo per Pascucci che ha
sempre e comunque visto la
fusione delle due entità muni-
cipali come un punto di forza.
Per il momento però mi sem-
bra fantapolitica”.
Su cosa, secondo la tua opi-
nione, i futuri candidati a
Sindaco, indipendentemente
dalle coalizioni che li pro-
pongono, si dovranno con-
centrare in favore di un terri-
torio nel suo insieme messo
inoltre in ginocchio dalla
pandemia?
“Noi abbiamo dei punti di
forza che non siamo mai stati
in grado di mettere a sistema.
Un waterfront importante,
per cui la riqualificazione del
lungomare di Campo di Mare
a Cerveteri e quanto di buono
presente a Ladispoli devono
diventare meta attrattiva per
il turismo romano, facendolo
poi uscire dalla sola dimen-
sione mare per farlo entrare
nel territorio, proponendogli

la nostra enogastronomia e le
nostre ricchezze culturali e
paesagistiche. Serve una pro-
spettiva e un’organizzazione
turistica impostata in maniera
tale da poter fondare il bilan-
cio delle economie locali per
un territorio che risente della
vicinanza di Roma in tutti i
suoi aspetti, sia quelli positivi
che negativi. Quindi, dobbia-
mo saper utilizzare quelle che
sono le ricchezze che sa offri-
re la vicinanza con la Capitale
e farle diventare un punto di
vantaggio per il comprenso-
rio”.
In conclusione, in vista
anche del prossimo appunta-
mento elettorale locale, ti
chiediamo se è in cantiere un
tuo ritorno in politica a
Cerveteri oppure perché no a
Ladispoli, tua città di resi-
denza?
“Io mi sto appassionando
molto di più ai temi, all’af-
frontare le questioni così da
poter trovare la soluzione ai
problemi e al coinvolgimento
delle energie perché la politi-
ca torni ad essere competente
e credibile. Quindi, questo è il
mio sforzo in questo momen-
to e dentro questo sforzo
intendo muovermi”.



Scuola: il Sottosegretario Sasso
ha visitato i plessi di Ladispoli
“La pandemia ha dato un forte arresto al processo di inclusione sociale 
degli studenti, producendo un mancato diritto allo studio per 8 milioni di ragazzi”
“Stiamo molto probabilmente
uscendo dal tunnel della pan-
demia, uno tsunami che ci ha
travolto 15 mesi fa mostrando-
ci inoltre tutte le lacune pre-
senti nella società odierna”,
esordisce così il
Sottosegretario alla Scuola del
Governo Draghi Rossano
Sasso, quota Lega, presenti
oggi a Ladispoli per una visita
sul territorio. Aperto con la
conferenza stampa indetta
nell’Aula Consiliare alla pre-
senza del Sindaco Alessandro
Grando, del Presidente del
Consiglio Comunale Maria
Antonia Caredda e
dell’Assessore alla Scuola
Fiovo Bitti, l’incontro è poi
proseguito con l’intervento

dello stesso Sottosegretario.
“Sono sul territorio – ha prose-
guito il Sottosegretario – per
ascoltare le esigenze”. “Con il
governo di unità nazionale
guidato da Mario Draghi – ha
sottolineato Sasso – molto è
stato fatto in favore della scuo-
la, anche sul fronte del contra-
sto al virus permettendo di
contro il regolare svolgimento
delle attività seppur a distan-
za. Con il Piano Estate, varato
stanziando mezzo miliardo di
euro, intendiamo inoltre dare
modo a tutti gli operatori del
settore che lo vorranno di tene-
re aperte le strutture scolasti-
che anche durante il periodo
estivo, così da venire incontro
alle esigenze delle famiglie”.

La pandemia – ha puntualizza-
to il rappresentate del
Governo – ha dato un forte
arresto a quello che viene defi-
nito processo di inclusione
sociale degli studenti, produ-
cendo nella realtà delle cose un
mancato diritto allo studio per

8 milioni di ragazzi. Si spera
per settembre, anche grazie
alle vaccinazioni, di avere una
didattica totalmente in presen-
za. “Molto dovrà essere ancora
fatto per la Scuola – ha affer-
mato inoltre Sasso -, anche gra-
zie al P.N.R.R. Non possiamo

ancora immaginarci classi,
soprattutto della scuola supe-
riore, con 30 alunni, ne vale la
sicurezza e la qualità. Nel
decreto sostegni sono stati pre-
visti 300 milioni di euro, starà
poi ai dirigenti scolastici deci-
dere come spenderli nel modo

migliore”. Terminata la confe-
renza stampa, la visita sul ter-
ritorio di Ladispoli del
Sottosegretario alla Scuola
Rossano Sasso è poi proseguita
con l’incontro degli istituti
Corrado Melone e Ilaria Alpi e
dei loro bambini.
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Nuovo terremoto nella
squadra di giunta del sin-
daco Alessandro Grando.
Pare infatti che a breve ci
sarà un nuovo cambio di
poltrone. Fari puntati sul-
l’assessorato alle Attività
Produttive, oggi nelle
mani dell’ottima
Francesca Lazzeri. Non si
parla in alcun modo di
rimpasto ma richiesta di dimissioni. Si trat-
terebbe di un allargamento della maggio-
ranza visti i numeri che iniziano a scarseg-
giare in Consiglio Comunale. Pare infatti,
secondo indiscrezioni, che l’amministrazio-
ne di centrodestra guidata da Alessandro
Grando proverà a sostituire la Lazzeri con
un nome dagli scranni... rullo di tamburi...
nelle zone del centrosinistra. Una scelta che
fa pensare e non poco. Ad un anno dalle ele-
zioni per il rinnovo del consiglio comunale,
non sarà questa una mossa che si ritorcerà
contro Grando? E’ vero, una maggioranza in

Consiglio è fondamentale
per andare avanti nella
prosecuzione del lavoro
amministrativo. Ma da
osservatori attenti, quali
siamo, una domanda ci
sorge spontanea.
L’assessore Francesca
Lazzeri ha lasciato Fratelli
d’Italia come anche il vice-
sindaco Pierpaolo

Perretta, non possiamo però fare a meno di
ricordare che Perretta è stato recentemente
rinviato a giudizio per presunte irregolarità
relative all’affidamento in convenzione del
Piano di Salvamento della città per la gestio-
ne delle spiagge libere, allora come mai la
scelta di sostituzione ricadrebbe sulla
Lazzeri e non su Perretta? Le risposte ai
nostri interrogativi usciranno probabilmen-
te da un vertice che si svolgerà proprio oggi.
Se vi trovate nei dintorni del palazzetto
comunale di piazza Falcone, non vi spaven-
tate se sentirete... fulmini e saette.

Fari puntati sulla Lazzeri, al suo posto possibile un nome da... sinistra

Nuovo cambio in Giunta, chi entrerà?

Erano circa le 13.00 di ieri quando delle grida
legate ad un litigio hanno attirato l’attenzione di
decine di persone che in quel momento si trova-
vano nella zona. Poi dalle parole si è passati alle
mani ed infine alle armi. Due uomini coinvolti
nella colluttazione, entrambi di Ladispoli. Il
primo, del ’79, titolare di un’attività in città avreb-
be sferrato una coltellata ad un uomo del ’75 man-

dandolo in ospedale, se la caverà con venti giorni
di prognosi. I fatti si sono svolti sul lungomare
Regina Elena, poco distante da Via Lazio, nei
pressi dello stabilimento Papete. Secondo le
prime indiscrezioni dietro il litigio potrebbero
celarsi motivi legati alla droga. Sul posto sono
intervenuti i Carabinieri della stazione di via
Livorno e gli agenti della Polizia Locale.

Imprenditore locale colpisce un 46enne che finisce in ospedale. Indagano i Carabinieri

Accoltellato sul lungomare

Dal prossimo 8 giugno ritorna sugli
schermi di Canale 10 la trasmissione
“Ladispoli Estate”. Dopo che lo scorso
anno il settimanale ha raggiunto dei
buoni ascolti, si rinnova l'appunta-
mento che si incentrerà sulla città di
Ladispoli e della quale se ne parlerà
mostrando le eccellenze cittadine, le
curiosità e le attrazioni per chi nei mesi
estivi risiede nella costa tirrenica. Il
rotocalco sarà condotto, come sempre,
da Claudia Buzzonetti (nella foto) che
ci porterà a conoscere le bellezze locali
e tutto quello che ruota intorno al turi-
smo. “E’ una formula vincente - spiega

il direttore del Tg di Canale 10 Fausto
Trombetta - in questo momento, dopo
mesi a casa, parlare di turismo, mare e
attrazioni è la cosa più bella che possa
esserci.  Pertanto riteniamo che infor-
mare i cittadini, soprattutto quello che

vivono a Roma di ciò che accade nel
litorale è uno motivo più  per visitarlo
e viverlo a 360 gradi”. Ladispoli Estate,
dunque, si prepara a un’altra stagione
entusiasmante, da martedì 8 giugno
alle 20 40 fino a settembre. 

Tutto pronto per “Ladispoli Estate”
Dall’8 giugno in onda su Canale 10 il rotocalco che parla di turismo, enogastronomia e società
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Duemila anni fa una nave oneraria da trasporto vina-
rio lunga sui 25 di metri (lunghezza rilevata in base
alla relativa chiglia ed alle sue ordinate rinvenute sul
fondale) naufragò a poco meno di un miglio marino
(1852 metri) nel mare antistante l’attuale Torre Flavia
(edificata nel 1568 p. C. n.). Sempre dai rilievi effet-
tuati dagli archeologi navali la tipologia della suddet-
ta imbarcazione risultò essere quella di un naviglio in
auge in pieno periodo augusteo, naviglio poi caduto
in un rapido disuso a favore di navi più manovriere,
veloci e soprattutto più capienti intorno alla metà del
primo secolo dopo Cristo. Su questo antico naufragio
e su quanto restituitoci dal mare dopo ben 20 secoli
vi sono delle certezze vediamo quali: La nave, a
fondo semipiatto (in modo di poter entrare agevol-
mente anche nei fiumi), navigava a vela ed a remi,
stazzava, a pieno carico, sulle cinquanta tonnellate e
recava a bordo una decina di grandi dolia dalle diffe-
renti capienze oltre vari anfore stipate con della
paglia a poppa ed a prua come era anticamente in
uso. I dolia ritrovati integri furono quattro di forma
quasi sferica ed uno di forma cilindrica. Quelli sferici
rinvenuti sani potevano contenere fino a duemilacin-
quecento litri di vino mentre quelli cilindrici solo
mille. Il recupero fu effettuato su di un fondale di 12
metri, prevalentemente di sabbia, nell’arco di due
anni dal 1983 al 1985 dalla Soprintendenza
dell’Etruria Meridionale insieme all’Istituto di
Topografia Antica dell’Università “la Sapienza” di
Roma, il tutto sotto la supervisione di due noti
archeologi: Valeria D’Atri e Piero Alfredo Gianfrotta;
l’area interessata ai rilievi prima, ed ai recuperi poi,
fu di quasi 400 metri quadrati. Insieme ai suddetti
dolia furono portati all’asciutto anche altri oggetti fra
cui del vasellame vario in coccio ed, in particolare,
dei piatti (di buona ceramica aretina) sotto i quali i
singoli marinai avevano inciso le iniziali dei loro
nomi (ancora leggibili) di cui uno con su scritto
medeor (medico) da ricollegare anche con un altro
ritrovamento, quello di una cassettina lignea con
dentro dei sacchetti contenenti semi di coriandolo e
di cumino di probabile uso medicinale. Insieme ai
piatti, a della tegameria da fuoco ed alla suddetta cas-
setta (di un medico o, come più probabile, in uso a
qualcuno a bordo che si occupava di una sorta di
pronto soccorso), furono rinvenuti anche alcuni ton-
delli della pompa di sentina, varie lucerne, lo scanda-
glio e pezzi delle lastre di piombo che erano inserite
appositamente nel fasciame della chiglia per appe-
santirla. Fra i rinvenimenti si segnala anche un note-
vole (per la sua fattura) braccetto a forma di becco
d’anatra sicuramente parte integrante della testiera
del letto, che, considerandone l’importanza, doveva
essere del gubernator (il comandante). Altre certezze
assolute vengono dai bolli impressi vicino al collo dei
dolia (con tanto di coperchio esposto); bolli di Caius
Piranus Sotericus liberto della famiglia dei Pirani che
risiedevano a Minturnae. Porto di Minturno dove
all’epoca si svolgeva anche una buona attività di can-

tieraggio marittimo e che era uno degli attracchi
molto deputati al trasporto vinario considerandone il
vastissimo entroterra in cui vi erano  vigneti a non
finire( si può immaginare che, anche all’epoca,il
Falerno, da quelle parti la facesse da padrone).Tutto
ciò attualmente è visibile (dal 2011, dopo ventisei
anni di giacenza presso i magazzini della necropoli
della Banditaccia) presso il Museo del Mare e della
Navigazione Antica sito nello splendido castello di
Santa Severa ( Museo ideato e diretto dal noto

archeologo Flavio Enei che è anche il direttore scien-
tifico di tutto il polo museale del castello da quando
il  bel maniero è stato, dalla Regione Lazio che ne è la
proprietaria, riaperto al pubblico) , visto che la
Soprintendenza Archeologica giudicò ( a ragione)
che  tale Museo era quello giusto per ospitare cotan-
to materiale recuperato in mare. Museo del Mare e
della Navigazione Antica ove appunto l’ottimo diret-
tore Flavio Enei, apprestò, all’uopo, una gran bella
sala che comprende oltre due doli - uno sferico con

bollo  ed uno cilindrico -  (altri tre sferici coperti da
tettoia sono all’esterno nel Cortile delle Barozze con
di fronte tanto di pannello esplicativo), le foto del
ripescaggio con allegate immagini della tipologia
della nave e delle anfore, una vetrina con gli oggetti
ritrovati, una serie di ancore antiche (il tutto ben
didascalizzato) ed inoltre una notevolissima e detta-
gliata ricostruzione di una stiva d’epoca, con tutti i
suoi annessi e connessi, ivi compreso un acconciato
marinaio che, lucerna in mano, ne ispeziona il fascia-
me di chiglia; a tutto ciò si aggiunge che può essere
attivato un meccanismo sonoro il quale sottolinea il
crescere di una tempesta (rumore del mare, uccelli
marini, ordini concitati dati in latino arcaico, etc.).
Accanto vi è anche una bella vetrina policroma ove si
vede una nave antica in difficoltà, nonostante le
ancore gettate, in mezzo ai frangenti e che rischia di
finire sugli scogli. Nelle ipotesi invece si annoverano
i motivi del naufragio e di tutto il resto ( la nave,
ovviamente, non fece in tempo a ripararsi né nel
porto di Alsium né in quello di Pyrgi, entrambi
all’epoca in piena attività ): I marosi presero il
sopravvento ed il carico si spostò causando il naufra-
gio, o cosa d’altro avvenne, magari pirateria? La nave
viaggiava in convoglio e faceva solo singolo cabotag-
gio costiero o invece lunghi viaggi fino alle Gallie o in
Hispania? Stava andando o tornando dalle sue mete
e l’equipaggio si salvò? Risposte che non avremo mai
e chissà, poi, l’armatore come assorbì economica-
mente tale importante perdita. Dimenticavamo di
dire che in genere i grandi dolia recavano del vino
più “da strada”, mentre nelle anfore veniva traspor-
tato quello migliore destinato alle classi più abbienti
e, soprattutto, ai legionari.

Arnaldo Gioacchini
Membro del Comitato Tecnico 

Scientifico dell’Associazione 
Beni Italiani Patrimonio Mondiale 

L’antico naufragio nella Nave dei Dolia
Nel mare antistante Torre Flavia a Ladispoli 



Sembra che il grido di aiuto lan-
ciato dalla signora Valentina
Cabras, abbia sortito i suoi effet-
ti. La mamma della piccola
Elettra di 4 anni, che ha una
malattia rara, si era rivolta alle
istituzioni locali per chiedere il
rispetto delle promesse fatte dai
comuni di Civitavecchia e Santa
Marinella, in merito agli aiuti
per la bimba malata. “Cara Vale
Cabras – scrive sui social il sin-
daco Pietro Tidei – ho saputo
della vostra storia, di tua figlia, è
sono profondamente toccato.
Purtroppo, l’assessorato ai
Servizi sociali non è stato all’al-
tezza del compito da me asse-
gnatogli lo scorso anno. In
seguito, ho proceduto col nuovo
assessore alle sollecitazioni
dovute per spantanare le prati-

che, non solo tue ma di tutti, ora
non mi resta che chiederti scusa
anche se il Comune capofila è
Civitavecchia e noi come
Comune non siamo coloro che

dettano tempi e modalità. Da
martedì partiranno le liquida-
zioni dal 2020, mi auguro che
sarai immediatamente a posto
con i pagamenti e ti chiedo di

rivolgerti a me qualora ci siano
ulteriori ritardi. Ti abbraccio e
bacio la tua bimba Elettra”. Un
post che non è piaciuto all’ex
assessore ai Servizi sociali
Renzo Barbazza che, chiamato
in causa, in una nota spiega
come sono avvenuti i fatti.
“L’assessorato ai servizi sociali –
afferma Barbazza – appena è
venuto a conoscenza del caso,
ne ha parlato col sindaco, ma lui
non lo ricorda, forse perché è un
caso che non porta voti, come
invece lo sono quelli relativi ai
buoni spesa che lui ha voluto
gestire e indirizzare in prima
persona, scavalcando l’assesso-
rato stesso, perché, probabil-
mente, il peso elettorale di ritor-
no era ben diverso. Lui, che ama
fare il protagonista, anziché

intervenire ora, a parole, poteva
farlo allora, alzando il telefono,
come fa quando vuole farlo, sol-
lecitando Civitavecchia a inter-
venire a favore di Valentina. E’
troppo facile e scorretto cavalca-
re l’onda emotiva adesso. Lui sa
bene che i ritardi dipendono dal
Comune capofila e cioè
Civitavecchia e non dal servizio
sociale di Santa Marinella”.

“Come consiglieri di minoran-
za, dopo aver letto sugli organi
di stampa le esternazioni di
Lega e Forza Italia, abbiamo
chiesto un Consiglio comunale
aperto urgente affinché l’ammi-
nistrazione Tedesco chiarisca
alla città il suo orientamento
sull’iter di autorizzazione della
centrale a gas di Tvn”. Poche
righe dei consiglieri Vincenzo
D’Antò, Marina De Angelis
D’Ossat, Marco Di Gennaro,
Alessandra Lecis, Daniela
Lucernoni, Marco Piendibene,
Patrizio Scilipoti e Carlo
Tarantino che fanno quadrato
dopo il silenzio del sindaco
Tedesco sulle recenti dichiara-

zioni di Lega e FI che sembre-
rebbero indicare quantomeno
un cambio di intenti sul futuro
della centrale Enel di
Civitavecchia. Una situazione
spinosa ma è necessario, secon-
do i consiglieri, che Tedesco
prenda posizione. “Ricordiamo
– tuonano – che meno di un
anno fa il consiglio comunale ha
votato, all’unanimità, la contra-
rietà alla realizzazione di nuovi
impianti di produzione energe-
tica alimentati da fonti fossili.
Pertanto ci aspettiamo che, data
la rilevanza del tema ed i tempi
particolarmente ristretti, questo
consiglio comunale venga
calendarizzato al più presto”.

I consiglieri chiedono al Sindaco di chiarire la sua posizione

Tvn e gas, la minoranza insorge:
“Serve un consiglio straordinario”

Boom di prenotazioni per il
vaccino in farmacia con il
siero Johnson & Johnson.
Nella tarda mattinata di ieri è
stata finalmente attivata l’op-
zione che permette di sceglie-
re – oltre agli hub regionali –
una delle farmacie, a
Civitavecchia sono tre al
momento, che hanno aderito
all’iniziativa anche se, almeno
inizialmente, sono circa 25 le
dosi settimanali per farmacia
quindi gli slot sono andati
rapidamente esauriti. Per pre-
notare è sufficiente entrare nel
portale Salute Lazio e selezio-
nare la fascia d’età e poi la far-
macia in cui si desidera vacci-
narsi. Sarà avere la propria
tessera sanitaria in corso di
validità, per comunicare il
codice fiscale e le ultime 13
cifre del codice numerico
Team posto sul retro della tes-
sera. Le somministrazioni
partiranno a giugno.

Vaccini 
in farmacia,
fioccano 
le prenotazioni

Il borgo e il Castello di Santa
Severa: una storia millenaria
questo il titolo della visita guida-
ta eccezionalmente da Flavio
Enei, Direttore dei Musei Civici
del Castello di Santa Severa, spa-
zio dellaRegione Lazio gestito
dalla società regionale
LAZIOcrea in collaborazione
con il Comune di Santa
Marinella,  che riapre la stagione
dei percorsi guidati  nell’antica
fortezza. Dopo il lungo stop
imposto dalle chiusure legate al
Covid 19, sabato 29 maggio alle
16.30 e alle 17.30ritornano le visi-
te guidate a cura di Coopculture.
E per questa ripartenza la visita
guidata sarà gratuita con l’acqui-
sto del biglietto di ingresso ai
Musei. Sarà un itinerario alla
scoperta del complesso monu-
mentale del Castello di Santa
Severa, con i suoi due musei, il
Borgo, la Rocca e la Torre
Saracena. Un suggestivo raccon-
to per conoscere come a Santa
Severa, dal mare, giunsero sulla
spiaggia, dove ora sorge il
Castello, i primi pionieri dell’ar-
te della navigazione con i loro
preziosi carichi di merci e con i
loro patrimoni di idee, nuove
tecnologie, tecniche artistiche e
nuovi culti. In vista delle festivi-
tà del 2 giugno, inoltre, i musei
del  complesso saranno aperti al
pubblico in via straordinaria
anche lunedì 31 maggio.

Al Castello 
di Santa Severa
ripartono 
le visite guidate
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Il sindaco interviene sul caso Cabras. Botta e risposta con Barbazza
Mamma senza fondi per la disabilità,
Tidei: “Da martedì partono i pagamenti”

"Insieme al consigliere delegato alla
Sanità, Massimo Boschini, mi sono
recato all'Open day vaccinale organiz-
zato dalla nostra Asl a Civitavecchia.
Qui ho incontrato la direttrice Cristina
Matranga, con cui mi sono complimen-
tato per l'organizzazione, ed alcuni
operatori. Un'occasione per oltre 800
persone, che si sono prenotate, per farsi
somministrare le dosi di vaccino e per
toccare con mano la professionalità e
preparazione della sanità pubblica. Un
grazie anche a chi, dalla Polizia locale
alla Protezione civile, sta dando una
mano per gestire l'evento". Questo
quanto dichiara il Sindaco di
Civitavecchia, Ernesto Tedesco. 

Open day vaccinale, il Sindaco: 
“Oltre 800 persone hanno toccato 
con mano la professionalità dell’Asl”
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Ripristinare entro trenta giorni il muro di
contenimento di via Isonzo, crollato
ormai due anni or sono. È la richiesta
perentoria inviata questa mattina dal
Sindaco Ernesto Tedesco all’Ater di
Civitavecchia. Nella lettera, firmata assie-
me al dirigente del servizio Giulio Iorio,
Tedesco ripercorre la cronistoria di questi
due anni, con l’esecuzione dei primi inter-
venti urgenti di messa in sicurezza da
parte di Ater, cui non è stato però dato
alcun seguito: “a tutt’oggi (a quasi due
anni di distanza dall’accaduto) l’ente Ater
non ha provveduto alla esecuzione dei
lavori di ripristino e ricostruzione defini-
tivi del muro crollato”, si legge nella mis-
siva, che sottolinea come “nel frattempo,
a seguito del tempo trascorso, la situazio-
ne è divenuta insostenibile sia per l’accen-
tuazione del degrado urbano e strutturale
dei manufatti edilizi che per i disagi cau-
sati ai pedoni e ai veicoli in transito su
un’importante arteria urbana”. Di qui “la
richiesta a porre in essere, entro trenta

giorni dalla presente, gli interventi defini-
tivi di ricostruzione del muro di conteni-
mento e tutto quanto necessario al fine di
consentire all’Amministrazione comunale
di riaprire al transito, senza limitazioni e
pertanto come da condizioni originarie, la
via Isonzo”. La lettera firmata dal sindaco

Tedesco e dal dirigente Iorio si conclude
ricordando che “fino ad avvenuta esecu-
zione dei lavori definitivi richiesti”, l’ente
Ater “sarà ritenuto responsabile di qual-
siasi evento che dovesse verificarsi a
causa della inottemperanza alla presente
richiesta”.

Via Isonzo, il Sindaco: “Due anni sono troppi,
Ater ricostruisca il muro entro 30 giorni”

Molta gente ha parteci-
pato nel fine settimana
alla manifestazione che
si è tenuta a Santa Severa
in difesa della chiesa
dell’Immacolata e del
suo parco naturale. È
stata una giornata di
mobilitazione e parteci-
pazione, quella che ha
visto protagonisti, il
Comitato per la
Salvaguardia della
Chiesa, del Convento e
del parco naturale di Santa Severa e tutti i cittadini che
hanno raccolto l’invito. Circa una cinquantina di perso-
ne provenienti da Roma, da Santa Marinella, da
Civitavecchia e da Santa Severa, che hanno a cuore il
patrimonio spirituale, culturale e ambientale del con-
vento, hanno partecipato al presidio. Oltre ai membri del
comitato, che hanno rappresentato le ragioni che ne
hanno ispirato la nascita, hanno parlato il consigliere di
minoranza Francesco Settanni e un rappresentante del
Comitato 2 Ottobre.
Il presidio, si è esteso in prossimità dell’entrata al con-
vento che all’apparizione dei primi manifestanti è stato
prontamente chiuso. Striscioni, interventi a voce e volan-
tinaggio hanno fatto da cornice ad una iniziativa visto
che “Un simile patrimonio – dicono i dirigenti del
Comitato – non può essere in balia di chi ha intenzione
di rasare al suolo templi, edifici storici e patrimoni
ambientali.
Ciò nondimeno, per il fatto che vi è grossa preoccupazio-
ne per l’assetto idrologico e per la probabile presenza di
una area archeologica.
Quel luogo ha un valore simbolico, appartiene alla iden-
tità e alle radici di Santa Severa, nulla è ancora scritto e
la battaglia va condotta fino in fondo. Una battaglia che
se vinta, proprio perché condotta dai cittadini, potrebbe
rappresentare un segnale forte e chiaro, per chi crede di
poter fare il bello è il cattivo tempo, come per altrettante
speculazioni edilizie in corso o in progetto sul territo-
rio”. “La comunità locale dunque – concludono i membri
del comitato – fatta da cittadini, villeggianti, residenti,
fedeli e tutti coloro che amano quel luogo, oggi hanno
aperto il respiro ad un orizzonte più alto, nulla è perdu-
to, la battaglia è appena cominciata”.

Nel weekend si è svolta a Santa Severa
la manifestazione organizzata dai comitati

In cinquanta in piazza
per difendere la Chiesa

Da Potere al Popolo Civitavecchia rice-
viamo e pubblichiamo: “Mentre il primo
cittadino rimane trincerato nel suo silen-
zioso fortino, Lega e Forza Italia, ossia
buona parte della sua maggioranza consi-
liare, cominciano la loro prevedibile lita-
nia a favore della nuova centrale turbogas
di Enel. Da questi gruppi non ci siamo
mai aspettati niente. Non abbiamo mai
creduto alla loro ambiguità, al loro atten-
dismo o ai loro tatticismi mediatici nean-
che quando votavano in consiglio comu-
nale a favore di ordini del giorno dichia-
ratamente contrari al gas. Non ci interes-
sa sottolineare la loro innata incoerenza,
ci interessa però difendere la nostra città
dalle ingerenze calate dall’alto, dall’in-
quinamento non solo ambientale che
subiamo da anni e dalla disoccupazione
dilagante. Ciò premesso, quello che a noi
appare evidente è che, da una parte qual-
cuno ha sempre cercato di salvare la fac-
cia evitando di trasformare generici no al
gas in atti amministrativi concreti lascian-
do che a fare il lavoro sporco delle auto-
rizzazioni fossero principalmente i mini-
steri competenti (ieri il Mise, oggi il

MiTE), dall’altro pare proprio che gli stes-
si soggetti abbiano nel frattempo costan-
temente lavorato ad un’operazione fun-
zionale soltanto alla stipula di una nuova
convenzione/elemosina con mamma
Enel.
In tutto questo si rifà viva l’ombra oscura
del ricatto occupazionale, quella che trae
beneficio dalla contrapposizione fratrici-
da tra concittadini e che questa volta, a
dispetto della mistificazione della realtà
tanto cara a Lega e Forza Italia, punta

tutte le sue fiches su una centrale talmen-
te inutile che sarebbe incapace perfino di
garantire lavoro alle maestranze attual-
mente operative a TVN. Nella strampala-
ta linea di condotta mediatica di Lega e
Forza Italia c’è poi la più classica delle
operazioni di scarica barile. E a chi gli fa
notare che un nuovo impianto climalte-
rante incatenerebbe per altri trent’anni le
sorti di Civitavecchia a quelle dei bilanci
di Enel, questi signori sottolineano le
recenti dichiarazioni di Cingolani, dimen-
ticando però che le stesse linee guida
espresse oggi dal nuovo ministro erano
già contenute nei documenti del MiSe e
del Ministro dell’Ambiente proprio nei
giorni in cui loro votavano in consiglio
comunale documenti contrari al gas.
Così, mentre qualcuno sogna la conven-
zione di mezza estate, Civitavecchia è vit-
tima di vecchi e nuovi intollerabili ricatti.
Questa volta non permetteremo a nessu-
no di svendere Civitavecchia ed è bene
che i cuccioli di mamma Enel se ne faccia-
no da subito una ragione”. Così in una
nota a firma di Potere al Popolo –
Civitavecchia.

Nuova centrale turbogas, intervento di Potere al Popolo - Civitavecchia
“I cuccioli di mamma Enel gettano la maschera”



“Le bravissime atlete fiumicinesi della
Debby Roller Team hanno fatto incetta di
medaglie al Campionato Regionale ufficiale
di pattinaggio velocità della Federazione
Italiana Sport Rotellistici, valevole come
qualificazione ai Campionati Italiani Pista”.
Lo dichiara l’assessore allo Sport Paolo
Calicchio. “La giovanissima fregenate Alice
Zorzi è Campionessa regionale su pista –
spiega l’assessore – titolo conquistato vin-
cendo tutte le gare in programma nella cate-
goria Esordienti. Medaglie d’oro regionali
porta a casa anche Elisa Folli, di Passoscuro,
che era già stata Campionessa Italiana
Indoor 2021. Folli ha vinto due gare indivi-
duali della categoria Ragazze, il giro a cro-
nometro e la 3.000 metri a punti ed ha poi
bissato vincendo la sua prima Americana a
Squadre con le compagne Valentina Nappi
e Eleonora Bocchini, fregenate anche lei”.
“Complimenti alle ragazze che si stanno
rivelando delle atlete di altissimo livello –
conclude Calicchio – e complimenti, natu-
ralmente, all’allenatrice Valentina Manca e

al direttore tecnico Andrea Farris per l’otti-
mo lavoro fatto con queste ragazze. Come
assessore allo Sport sento di porgere alle
atlete i complimenti di tutta la città: siamo
orgogliosi di voi”. “Lo sport cittadino si
dimostra, per l’ennesima volta, di grande
qualità e preparazione – aggiunge il vicesin-

daco Ezio Di Genesio Pagliuca -. Le meda-
glie vinte, grazie ad un’eccellente prepara-
zione e a tanto allenamento, da queste
ragazze sono un vanto per tutte e tutti noi.
Bravissime, ragazze! Siamo sicuri che presto
ci regalerete altri motivi di grande orgoglio
a livelli sempre più alti”.
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Assessori Calicchio e Di Genesio Pagliuca: “Sport cittadino è di eccellenza”

Fiumicino: “Campionesse
di roller orgoglio della città”



laVocemercoledì 26 maggio 202118 • Cultura

Giovedì 27 maggio sarà inau-
gurata a Roma, nella Galleria
Russo in via Alibert 20, una
mostra, di circa ottanta opere,
raccolte sotto il titolo “geopit-
ture”, suddivise in quattro
sale, una per ogni ciclo dedi-
cata alla ricerca che dal 2013
l’artista Luca di Luzio condu-
ce su quelle che definisce geo-
grafie immaginarie. I critici
che dal 2013 seguono il suo
lavoro, scrive in catalogo il
curatore della mostra Marco
Tonelli, concordano sul punto
che il lessico geografico di
bandiere e mappe utilizzato
dal giovane artista romano
non vada in alcun modo posto
in relazione con l’arte di
Alighiero Boetti, tanto per
citare il più illustre tra i non
pochi artisti post war sugge-
stionati dall’iconografia della
scienza nata con la missione
di descrivere il mondo. Più
che con i geopittori del nostro
tempo, il variopinto atlante di
Di Luzio appare predisposto

al dialogo con la cartografia
fantastica dei secoli in cui,
sulle mappe consultate dai
naviganti, i dati accertati si
confondevano con quelli tra-
mandati da antiche leggende
in un intreccio del tutto affa-

scinante. E’ dunque una geo-
grafia immaginaria quella
che, ripercorrendo gli ultimi
otto anni della carriera di Di
Luzio, racconta con chiarezza
un artista più interessato a
farsi demiurgo di un proprio

universo che a raccontare
quello corrente. 
Del tutto verosimili, ma com-
pletamente inventate, sono le
“Maps and Flags” (2013-2014)
del periodo del suo soggiorno
di formazione in Olanda, a
Rotterdam, mappe e bandiere
dai colori squillanti che, nel-
l’economia della mostra,
hanno il compito di introdur-
re il pubblico all’interno di un
sistema geografico nuovo e
parallelo al nostro. 
L’espressione sanscrita
“Loka” (2014-2015) è scelta da
Luca Di Luzio per titolare la
serie di mappe su juta, quasi
degli arazzi, per denunciare
l’ambizione di cartografare
l’invisibile. Nei sacri testi
induisti costante è il riferi-
mento a mondi posti al di
sopra e al di sotto della terra
chiamati, appunto, loka e loka
sono definiti tanto i luoghi
fisici circoscritti quanto le con-
dizioni dell’anima, un nome
insomma perfetto per l’inven-

zione di una geografia della
metafisica. 
Le opere del ciclo “Atlas Ego
Imago Mundi”, sono parte
della fortunata serie di opere
su carta già esposta con suc-
cesso a Roma al MAXXI e
all’Auditorium Parco della
Musica. Composta da circa
quaranta mappe più un libro
d’artista in forma di atlante,
Atlas è una riflessione sulla
centralità del corpo che pren-
de le mosse dalla filosofia
della percezione di Merleau-
Ponty: sottolineare il valore
del corpo come condizione
necessaria alla conoscenza del
mondo trasformandolo in
mondo, un sistema geografico
di continenti, arcipelaghi,
acque e montagne che sono in
realtà mani, gambe, piedi,
pancia, parti del corpo dell’ar-
tista impresse direttamente
sulla carta. Anche nel ciclo
“Lo Stato” (2021), la più recen-
te serie di lavori, Di Luzio, uti-
lizza matrici di colore in sosti-

tuzione del pennello. I pig-
menti colorati che in Atlas
venivano spalmati diretta-
mente sul corpo qui servono
ad inchiostrare stampi che
hanno la forma di alcune
nazioni: Thailandia, Filippine,
Congo, Canada, Namibia…
Stampate a monocromo sino
alla saturazione del foglio,
sovrapposte tra loro, le
impronte delle nazioni danno
vita a composizioni astratte
rese aeree e dinamiche dalla
leggerissima materia della
carta giapponese usata come
supporto. Un dinamismo che
ricorda quello dei confini
delle nazioni vere, linee che si
allargano e si stringono, palpi-
tando nel flusso della storia.
La mostra resta aperta, nel
rispetto delle vigenti norme
sulla pandemia, fino al prossi-
mo 19 giugno con orario, il
lunedì dalle 16.30 alle 19.30 e
dal martedì al sabato dalle
10.00 alle 19.30. 

Giorgia Rossi

A Roma nella Galleria Russo, si inaugura giovedì, la mostra dell’artista romano curata da Marco Tonelli

La “geopittura” di Luca Di Luzio

Da venerdì 28 arriva a Roma, direttamente da
New York e in esclusiva europea, la mostra
“Women in Comics” curata da Kim Munson e
dalla grande Trina Robbins. Promossa
dall’Ambasciata degli Stati Uniti in Italia e co-
prodotta da ARF! Festival e Comicom, la straor-
dinaria collettiva presenta per la prima volta da
noi 25 artiste che “hanno fatto la storia del
fumetto nord americano”.
L’esposizione originale è stata allestita una sola
volta nel 2020 alla Galleria della prestigiosa
Society of Illustrators di New York,
l’Associazione professionale fondata da Henry
S. Fleming nel 1901 (oggi diretta da Anelle
Miller) che, oltre alle mostre, dal 1959 ogni anno,
produce e pubblica “Illustrators Annual”, consi-
derato uno dei più importanti cataloghi di illu-
strazione del mondo.
Composta da 90 opere originali la mostra che si
terrà a Palazzo Merulana (via Merulana 121) ,
propone una storia di autodeterminazione dei
comics nordamericani grazie alle sue 25 prota-
goniste che, dal fumetto “vintage” degli anni ’50
al graphicnovel più autoriale, esplorando temi
come amore, sessualità, creatività, discrimina-
zione, indipendenza, attraversa la psichedelia
degli anni ’70 e del fumetto underground, fino
alla scena contemporanea mainstream di colossi
del fumetto come Marvel e DC Comics.
“Questa mostra” - sottolinea la curatrice Kim
Munson - “è una rappresentazione dell’ampia
gamma e diversità delle donne che operano nei
fumetti e dei tanti generi in cui stanno lavoran-
do, siano esse memorie personali, storie per
bambini, di supereroi, di genere epico/fantasy,
o ancora nel graphicjournalism e nella grafica
editoriale”. Accanto alle tavole della leggenda-
ria fumettista Trina Robbins, classe 1938 vera e
propria icona “militante” del fumetto under-
ground e dell’attivismo femminista che nel 1986
è stata la prima fumettista a disegnare Wonder
Woman per una major come la DC Comics,

saranno presenti opere originali di Afua
Richardson e Alitha Martinez (entrambe autrici
e attiviste, vincitrici dell’Eisner Award per il
loro lavoro su World of  Wakanda della Marvel,
serie spin-off del già “politico” eroe Black
Panther ), di Colleen Doran (che ha disegnato
sui testi di sceneggiatori del calibro di Neil
Gaiman e Alan Moore), di Emil Ferris, il cui gra-
phicnovel “La mia cosa preferita sono i mostri”
è diventato un vero successo editoriale di critica
e pubblico. E poi ancora la canadese pittrice e
illustratrice Fiona Smyth, Lee Mars prima artista
donna a lavorare contemporaneamente sia con
la Marvel che con la DC Comics, Carol Tyler

candidata ben 11 volte all’Eisner
Award, Barbara “Willy” Mendes i quali
murales di natura biblica sono esposti
in Usa ed anche in Israele.  “Quando

l’Ambasciata USA di Roma ci ha proposto di
portare in Italia questa mostra, ne siamo stati
subito entusiasti. Non solo perché perfettamen-
te coerente alle linee di etica e diritto umano che
da sempre esprimiamo con ‘ARF! Festival’, ma
anche per il livello artistico e culturale delle
autrici coinvolte - racconta Stefano ‘S3Keno’
Piccoli, direttore di ARF! e curatore dedella
mostra”. “Inoltre, dopo i seguitissimi talk in
diretta dagli Stati Uniti con le artiste americane,
siamo davvero felici di poter annunciare, final-
mente, anche gil incontri in presenza a Palazzo
Merulana con cinque professioniste del fumetto
italiano come Katja Centomo, Lorenza Di Sepio,

Annalisa Leoni, Maria Grazia Mirabella e
Simona Binni e sottolineare come l’affermazione
di un’autrice - anche se non esplicitamente
schierata in tematiche femministe, di identità di
genere, transessualità, etc. - in un ambiente sto-
ricamente maschile e maschilista come quello
dell’editoria a fumetti, sia già essa stessa un
grande segno di cambiamento sociale, un atto
politico”. “Su questo ragionamento - conclude il
direttore di ARF! -  anche la mia scelta curatoria-
le di aggiungere a sorpresa le tavole di Raina
Telgemeier, è un segno fortissimo di questa
autodeterminazione femminile!...”. “Abbiamo
accettato davvero con grande piacere e  convin-
zione di ospitare  a Palazzo Merulana la mostra
“Women In Comics” perché, come Coopculture
(cooperativa formata in prevalenza da donne),
condividiamo e ci riconosciamo nei valori incar-
nati dalle 25 artiste che espongono le loro opere
e che hanno fatto la Storia del fumetto nordame-
ricano” - ha dichiarato Letizia Casuccio, direttri-
ce di CoopCulture - “Pensiamo a Trina Robbins
(vera e propria icona “militante” del fumetto
underground), ad Afua Richardson e Alitha
Martinez (afroamericane e attiviste) e a tutte le
altre donne che hanno espresso nella loro arte la
volontà di autodeterminazione andando oltre
una prospettiva solo di genere. Siamo coinvolti
dalla loro capacità di farci crescere ed evolvere
con la sensibilità del loro racconto e della rap-
presentazione di temi come l’amore, la sessuali-
tà, la creatività, la lotta alla discriminazione e
l’indipendenza. Per noi tutti e per il pubblico
che la visiterà, questa mostra sarà di certo un’oc-
casione di arricchimento umano e di interrela-
zione sociale verso il bene comune...”. “Women
In Comics” andrà avanti fino all’11 luglio.
Biglietto ad euro 10,00 (intero) e euro 8,00 (ridot-
to). Incluso nel biglietto alla mostra anche l’in-
gresso alla Collezione Cerasi presso Palazzo
Merulana.  

Daran

Per la prima volta in Europa venticinque 
grandi protagoniste del fumetto Made in USA
“Women In Comics” a Palazzo Merulana : 90 opere originali di donne che hanno fatto la storia del fumetto



Il 4 giugno 2021 uscirà
“Originali” in tutti le piattafor-
me digitali e store musicali.
Già disponibile, in pre order in
tiratura speciale, 100 copie, in
vinile e CD, autografate e
numerate a mano. Questo
nuovo disco segna il ritorno,
dopo vent’anni dall’ultimo
lavoro, il duo rapper italiano
formato da Tormento e Big
Fish, pseudonimi artistici di
Massimiliano Cellamaro e
Massimiliano Dagani. Svelata
la tracklist composta da tredici
tracce di cui sei inedite e sette
tra le più famose della loro car-
riera. Tutti pezzi riarrangiati e
rivisitati che vedono la parteci-
pazione di numerosi perso-
naggi del panorama musicale.
Tra i tanti nomi spicca Tiziano
Ferro che duetterà con i
Sottotono in “Solo lei ha quel

che voglio” insieme a Gue
Pequeno e Marracash. Altri
featuring di rilievo sono quelli
con Emis Killa, Fabri Fibra,
Coez, Mahmood, Stash e
Luchè. Nel singolo
“Mastroianni” che ha anticipa-
to l’album uscendo in radio lo
scorso 23 aprile, troviamo una
collaborazione straordinaria
con Elisa e Elodie. Le loro raffi-
nate vocalità emergono nel
ritornello e nel bridge.
“Originali” è prodotto da
Borotalco Tv con la regia di
Trilathera ed è pronto a portar-
ci indietro nel tempo, a quelle
sonorità pop degli anni ’90
frutto di un mix perfetto tra
Hip Hop statunitense e R&B.
Ma ripercorriamo in breve il
percorso di questi due artisti
italiani. Il loro esordio nasce
nel 1994 con l’album

“Soprattutto sotto” pubblicato
dalla Vox Pop e dalla Flying
Records che ebbe un discreto
successo con il singolo “La mia
coccinella” rappata da
Tormento. Nel marzo del 1996
esce il secondo album, “Sotto
effetto stono” che riscosse un
soddisfacente riscontro da

parte della critica e dal pubbli-
co ottenendo un doppio plati-
no per la vendita di oltre
200.000 copie. Singoli come
“Solo lei ha quel che voglio” e
“Dimmi di sbagliato che c’è”
portarono i Sottotono a vincere
il premio rivelazione dell’anno
alla manifestazione canora

“Festivalbar 1997”. Nel 2001 la
partecipazione al Festival di
Sanremo tra i big con il brano
“Mezze verità” che anticipò
l’uscita del quarto lavoro “In
teoria” segnando una evidente
evoluzione del duo verso
sonorità R&B e Soul. Da qui la
separazione per intraprendere
percorsi musicali diversi e
distinti. Dopo tutti questi anni
sono tornati perché, come
dichiarato da Tormento stesso
di cui riportiamo solo una
breve parte, “La ripartenza è
frutto di una linfa vitale che
non ha mai smesso di scorrerci
sottopelle e, quando è riemer-
sa, abbiamo subito capito che
era come se questi vent’anni
non fossero mai passati.”
Riportiamo la tracklist di
“Originali”:
1) Mastroianni

2) Ti bacio ancora mentre
dormi
3) Altrove
4) Solo lei ha quel che voglio
2021 (feat Tiziano Ferro, Gue
Pequeno, Marracash)
5) Amor de mi vida 2021 (feat
Mahmood)
6) Dimmi di sbagliato che c’è
2021 (feat Elodie)
7) Tranquillo (feat Luchè e
Coco)
8) Non c’è amore 2021 (feat
Coez)
9) Cronici (feat Primo , Fabri
Fibra)
10) Mezze verità 2021 (feat
Emis Killa)
11) Buone Vibes
12) Come la prima volta (feat
Stash e Jake La Furia)
13) Cambi colore al cielo

Gabriele Lamonica
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Tornano i Sottotono ed è subito festa

laVoce

Il 4 giugno 2021 uscirà “Originali” in tutti le piattaforme digitali e store musicali




